
Водители удивили
   ДОРОЖНОЕ ДВИЖЕНИЕ

Надежда АЙРУМОВА

В Ростовской области по ито-
гам двух месяцев установ-
лено снижение количества 
дорожно- транспортных про-
исшествий на 20,4%, погиб-
ших — на 35,7%, а раненых 
— на 15,7%. Об этом сообщил 
на пресс-конференции глав-
ный государственный инспек-
тор безопасности дорожного 
движения по донскому региону, 
полковник полиции Олег Богун.

Самыми частыми причинами 
аварий являются превышение 
скорости, нарушение правил 
проезда перекрестков, выезд на 

встречную полосу движения, 
а также нарушение ПДД пеше-
ходами.

— Мы ожидаем рост коли-
чества транзитного транспор-
та уже на майские праздники, 
— отметил Олег Богун. — Во 
избежание дорожных происше-
ствий будет предусмотрено уве-
личение количества патрулей и 
экипажей ДПС на 25%.

Однако известно, что повыси-
лось количество ДТП с участием 
общественного транспорта. Так, 
по вине водителей автобусов 
с большим опытом вождения 
автокатастроф стало больше на 
30%, из-за водителей со стажем 
до двух лет — на 30,8%.

— Наибольший удельный вес 
числа погибших в автоавариях 

зарегистрирован на дорогах ре-
гионального и межмуниципаль-
ного значения и составил 53,7%, 
— отметил Олег Богун.

Также он добавил, что в про-
шлом году министерство транс-
порта закупило более 20 камер, 
10 из них хорошо модернизи-
рованы. Согласно информации, 
которую дает минтранс, в 2025 
году будет приобретено такое же 
количество комплексов фото- и 
видеофиксации. Их установка 
в данный момент согласовы-
вается, подчеркнул полковник 
полиции.

С начала 2025 года Центр авто-
матизированной фиксации адми-
нистративных правонарушений 
вынес более 767 тысяч постановле-
ний по делам об административ-

ных правонарушениях за наруше-
ние ПДД, которые были засняты 
камерами фото- и видеофиксации, 
что на 35% больше, чем за тот 
же период прошлого года. Тогда 
было вынесено более 491 тысячи 
постановлений. А сумма админи-
стративных штрафов за неполных 
три месяца текущего года уже 
составляет более 882 млн рублей, 
что на 61% больше, чем за первые 
месяцы 2024 года.

   ИНФРАС ТРУ КТ У РА

Ирина ВАРЛАМОВА

Возведение жилья в микро-
районах Ростова должно вес-
тись одновременно со строи-
тельством социальных объек-
тов. Об этом глава региона Юрий 
Слюсарь заявил во время рабо-
чей поездки по донской столице 
и привел положительный и отри-
цательный примеры.

Жить и отдыхать
В микрорайоне Суворовском 

при бурном строительстве жилья 
«позабыли» про такие важные 
элементы, как дороги и меди-
цинские учреждения. В поликли-
ническом отделении № 3 город-
ской поликлиники № 41 жители 
микрорайона рассказали Юрию 
Слюсарю, что из-за большой за-
груженности медиков попасть на 
прием к врачам довольно трудно. 
Врио губернатора поставил за-
дачу: построить в Суворовском  

новую модульную поликлинику 
на 250 посещений в смену и вве-
сти ее в эксплуатацию в следую-
щем году. А в сентябре в Суво-
ровском должны открыться две 
новые школы на 1600 и 1200 мест.

В парке микрорайона, осно-
ванном в честь 70-летия Победы 
в Великой Отечественной войне, 
планируют создать музей под 
открытым небом. Он будет по-
священ истории Ростова донского 
края и всей России, в том числе 
военным победам. Юрий Слю-
сарь поддержал эту идею.

— Молодежь сможет здесь и 
знания получать, и спортом зани-
маться, а люди старшего возраста 
— гулять, встречаться с друзья-
ми. Территория большая, больше 
16 га. Здесь большой потенциал, 
можно реализовать множество 
идей, чтобы нашим жителям 
было приятно здесь отдыхать, — 
сказал Юрий Слюсарь.

Также глава региона одобрил 
предложение молодежи органи-
зовать возле ростовского Дворца  

спорта несколько различных 
спортплощадок. Напомним, кап-
ремонт объекта должен завер-
шиться в этом году.

— Логично, чтобы рядом с Двор-
цом спорта появились такие пло-
щадки. Благодаря этому будет об-
щая атмосфера. Очень правильное 
предложение, — высказал свое 
мнение Юрий Слюсарь.

Хороший пример
— Комплексное развитие терри-

тории — это единственный при-
емлемый способ реализации всего 
жилищного строительства, — под-
черкнул глава региона.

Он побывал в микрорайоне 
Полет на территории старого 
аэропорта и назвал эту застройку 
первым в регионе крупным при-
мером комплексного развития 
территории. На площади 367 га 
развернуто масштабное строи-
тельство как многоэтажек, так и 
необходимых соцобъектов. Дет-
ский сад и школа будут готовы 
принять ребят уже в этом году. 

Всего в микрорайоне построят 
11 детских садов и шесть школ, 
не забудут о медучреждениях, 
парках и скверах.

Встретимся у фонтана
Сегодня благоустройство проч-

но ассоциируется у горожан с 
комфортной средой. Поэтому 
когда на месте бывшего фонтана 
на площади Ленина собирались 
возводить то многоэтажку, то тор-
говый центр, жители требовали 
остановить стройку. Глава региона 
встретился с общественниками и 
поручил администрации Ростова 
к началу мая подготовить проект 
благоустройства, учтя при этом 
предложения жителей.

— Таких мест, как площадь Ле-
нина, в Ростове не очень много. 
Город у нас южный, лето длинное, 
так что фонтан должен стать цен-
тром будущей зоны отдыха. Это 
должен быть современный объект, 
который будет украшать донскую 
столицу и радовать ее жителей, — 
отметил Юрий Слюсарь.
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Олег Богун заявил, что во вре-
мя курортного сезона в про-
шлом году через Ростовскую 
область транзитом проходило 
около 70 тысяч машин в сутки.
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   АКЦЕНТЫ

Арктика — зона мира
Владимир Путин посетил Мурманскую об-

ласть, где провел совещание по вопросам разви-
тия арктической зоны РФ.

Президентом обозначены пять приоритетных 
задач, которые изменят всю Россию.

1. Усиление ледокольного флота, в котором мы 
уже стали мировым лидером.

2. Развитие торгового флота в Арктике и соответ-
ствующих отраслей судостроения.

3. Создание условий для роста отечественных 
логистических операторов по перевозке сыпучих 
грузов.

4. Увеличение мощностей арктических портов.
5. Развитие арктического полигона железных 

дорог, который объединит все северные порты же-
лезнодорожным сообщением с регионами России и 
международными сухопутными артериями.

При этом страны НАТО рассматривают Арктику 
прежде всего как военный плацдарм, разрабаты-
вая стратегии ведения боевых действий в условиях 
Крайнего Севера.

Победа объединяет
Празднование 80-летия Великой Победы было 

внесено Владимиром Путиным на уровень внеш-
неполитических приоритетов страны.

Несмотря на все попытки неолиберальных элит 
Запада умолчать об этой дате или исказить вклад 
наших предков в победу над нацизмом, все больше 
лидеров стран подтверждают свое участие в параде 
на Красной площади.

Президент Кубы Мигель Диас-Канель принял 
приглашение президента России принять участие 
в праздновании 9 Мая в Москве. Уже подтверди-
ли свое участие в торжествах президенты Сербии, 
Бразилии, Казахстана, Палестины, Белоруссии и 
Таджикистана, премьер-министры Индии и Слова-
кии, председатель КНР.

Нет сомнений, что список будет расти и дальше. 
Это дипломатический успех Владимира Путина 
— вокруг него объединяются лидеры мирового 
большинства.

Мигранты под контролем
Число получивших гражданство РФ иностран-

цев упало до пятилетнего минимума.
В МВД объяснили это новыми правилами: с 2024 

года претенденты обязаны подтвердить владение 
русским языком на достаточном уровне. Также 
совершенствуются механизмы регулирования ми-
грации.

В прошлом году из страны были выдворены или 
депортированы рекордные 190,2 тысячи иностран-
цев. Из них 157 тысяч — из-за нарушений россий-
ского законодательства.

Подготовил Александр Оленев

Конструктивный разговор
26 марта президент России Владимир Путин провел заседание на-
блюдательного совета «Движения первых». Глава государства пооб-
щался с ребятами, их родителями и наставниками, а также обсудил 
перспективы развития движения детей и молодежи.
Всего в съезде, который проходил в Национальном центре «Россия» 
с 26 по 28 марта, приняли участие более 2000 человек из 89 регионов 
страны, в том числе 25 школьников и студентов из Ростовской области, 
а также двое наставников.
— В число участников наблюдательного совета вошли наши активисты 
из «Движения первых» Вячеслав Запорожцев из Морозовского района 
и Екатерина Рабочая из Миллеровского района, — рассказала министр 
общего и профессионального образования Ростовской области  Тамара 
Шевченко.

Интернет теперь доступен
В малочисленных сельских населенных пунктах Ростов-
ской области во время реализации федерального проек-
та «Устранение цифрового неравенства» продолжается 
строительство базовых станций сотовой связи.
Уже в текущем году введены в эксплуатацию базовые 
станции в 10 населенных пунктах с числом жителей 
от 100 до 500 человек в Азовском, Багаевском, Кагаль-
ницком, Милютинском, Октябрьском, Родионово-Несве-
тайском и других районах.
Жители получили возможность пользоваться качествен-
ными услугами голосовой связи и высокоскоростным до-
ступом к мобильному интернету.
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К 80-летию  
Победы

Глава Ростовской области 
Юрий Слюсарь навестил участ-
ницу Великой Отечественной 
войны Анну Семеновну Лев.

По поручению президента Рос-
сии Владимира Путина врио гу-
бернатора вручил ей юбилейную 
медаль и выразил благодарность 
за большой вклад в приближение 
Победы. Анна Семеновна в 16 лет 
начала работать в военном госпи-
тале в составе 4-го Украинского 
фронта.

— Наш госпиталь передви-
гался за фронтом, переезжали 
с места на место. Сначала Рос-
товская область, потом Сталин-
град, потом дальше на запад. Все 
время на колесах. То раненые, 
то больные: сыпной и брюшной 
тиф. Приехали в Польшу и вдруг 
слышим выстрелы — оказалось, 
война закончилась. Мы, девчата, 
медсестры, в окошко чуть не по-
выскакивали на радостях. Здесь 
для нас закончилась война, – рас-
сказала Анна Лев.

Тыл — фронту
Замглавы региона Михаил 

Корнеев по поручению врио гу-
бернатора Ростовской области 
Юрия Слюсаря передал оче-
редную партию беспилотных 
летательных аппаратов одному 
из воинских подразделений, 
дислоцирующихся в Донецкой 
Народной Республике.

БПЛА приобретены за счет 
средств Ростовского фонда под-
держки регионального сотрудни-
чества и развития.

— Мы выполнили очередную 
адресную заявку подразделения, 
в котором проходят службу наши 
земляки, — отметил Михаил 
Корнеев.

Он также обсудил с команди-
рами вопросы тылового обеспе-
чения и обстановку в зоне дис-
локации подразделения.

— К решению вопросов наших 
защитников и их семей подходим 
индивидуально. Работаем точеч-
но и сопровождаем каждое обра-
щение. Благодарю наших защит-
ников за службу и преданность 
стране. Победа будет за нами! — 
убежден Юрий Слюсарь.

В первых рядах
В настоящее время на терри-

ториях опережающего развития 
Ростовской области «Гуково», 
«Донецк», «Зверево» наращи-
вает производство 31 резидент, 
причем семь компаний полу-
чили этот статус в прошлом 
году. Об этом сообщил первый 
замглавы области Алексей Го-
сподарев.

— В донском регионе по по-
ручению главы региона Юрия 
Слюсаря ведется активная ра-
бота по созданию комфортно-
го инвестиционного климата 
и поддержке сектора малого и 
среднего предпринимательства. 
Территории опережающего раз-
вития предлагают своим рези-
дентам ряд преимуществ для 
создания новых производств. 
Перед экономическим блоком 
донского правительства стоит 
задача усилить работу в этом на-
правлении, — подчеркнул Алек-
сей Господарев.

Улыбайтесь!
С 30 марта по 4 апреля, в дни 

проведения благотворительной 
акции «Операция «Улыбка», 
команда из врачей-волонте -
ров вместе с коллегами из Об-
ластной детской клинической 
больницы проводят осмотры 
и операции детям, имеющим 
челюстно-лицевые патологии.

— В Ростовской области акция 
проходила регулярно, потом в 
связи с эпидемической обста-
новкой была приостановлена. 
Сейчас пришло время продол-
жить эту замечательную тради-
цию, — сообщила главный врач 
Областной детской клинической 
больницы Светлана Пискунова. 
— Мы рады предоставить для 
работы команды волонтеров 
возможности нашего нового кор-
пуса — хирургического центра 
инновационных технологий. 
Планируется прооперировать не 
менее 15 детей из разных регио-
нов России.

Власть на расстоянии 
протянутой руки

   ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

Виктория ГОЛОВКО

Роль «Единой России» в помо-
щи фронту и работа партий-
цев с избирателями, нюансы 

предстоящего в мае предвари-
тельного голосования для отбо-
ра кандидатов на сентябрьские 
выборы, болевые вопросы гази-
фикации домов культуры на селе 
и множество других вопросов 
подняли участники форума му-
ниципальных депутатов-едино-
россов Ростовской области.

В полку прибыло
Сам же этот очень обстоятель-

ный и при этом неформальный 
разговор стал одним из ключевых 
новостных акцентов минувшей 
недели. Форум приурочили к 
Году муниципального депутата, 
которым в «ЕР» объявлен  2025-й. 
Поучаствовали в этом обмене 
мнениями секретарь Генсовета 
партии, первый зампредседате-
ля Совфеда ФС РФ Владимир 
Якушев, глава донского региона 
Юрий Слюсарь, заместитель 
руководителя фракции «ЕР» в 
Госдуме Андрей Исаев, спикер 
облпарламента и секретарь рег-
отделения партии Александр 
Ищенко, депутаты-единороссы 
донского Заксобрания, а также 
около 300 представителей орга-
нов местного самоуправления из 
разных районов области.

— Муниципальный уровень 
власти ближе всего к людям, — 
подчеркнул, обращаясь к депута-
там — участникам форума, Юрий 
Слюсарь. — Со своими проблема-
ми жители прежде всего идут к вам 
и ждут внимательного отношения, 
а главное — решения своих насущ-
ных вопросов. И находят их.

Особое внимание врио губерна-
тора акцентировал как на труде 
донских депутатов-единороссов 
в мирной жизни, так и на их по-
мощи бойцам на передовой — в 
зоне спецоперации. В частности, 
как он пояснил, с февраля 2022-го 
на фронт и в новые российские ре-
гионы донским отделением «ЕР» 
было направлено около 4500 т 
гуманитарных грузов. Также 
глава региона напомнил, что в 
этом году область ждет несколь-
ко избирательных кампаний. Так, 
предстоят выборы губернатора, а 
также депутатов в восьми городах 
и районах Ростовской области. 
Помимо этого врио губернатора 
отметил и важность внутрипар-
тийной дискуссии, стремление 
единороссов учитывать все ню-
ансы быстро меняющейся реаль-
ности, а также умение партийцев 
слышать все голоса, мнения, ин-
тегрировать профессиональный 
опыт разных людей.

Кроме того, во время форума 
Юрий Слюсарь получил из рук 
Владимира Якушева партийный 
билет «Единой России».

— Сегодня мы вручаем Юрию 
Борисовичу партийный билет и 
будем на выборах поддерживать 
коллегу и однопартийца, — под-
черкнул Владимир Якушев.

Александр Ищенко отметил, 
что форум собрал как наиболее 
активных и авторитетных пред-
ставителей м у ниципа льного 
сообщества, так и молодых на-
чинающих депутатов.

— В целом же местный депу-
татский корпус насчитывает 4555 
человек, и эти цифры подчерки-
вают масштаб системы местного 
самоуправления в Ростовской об-
ласти, — констатировал Александр 
Ищенко.

Мы рассчитываем, что в этом 
году их будет больше, — сказал 
Владимир Якушев.

Для ветеранов СВО, которые 
решат попробовать себя в поли-
тике, в «ЕР» есть преференция — 
дополнительные 25% к результа-
ту электронного предварительно-
го голосования. Также Владимир 
Якушев заявил, что «Единая Рос-
сия» будет активно поддерживать 
матерей и жен военнослужащих 
при выдвижении на предвари-
тельном голосовании партии.

От искусственного 
интеллекта до моногородов

Зашла речь и о нюансах обще-
ния с избирателями, о подготовке 
к выборам, об организации про-
ектов, приуроченных к 80-летию 
Победы в Великой Отечествен-
ной войне и к Году защитника 
Отечества. А несколько донских 
участников форума поделились 
конк ре тным опытом работы 
первичных отделений партии. 
После этого Владимир Якушев 
вручил благодарственные письма 
пяти жителям донского региона. 
Среди тех, кого поощрили, был 
в частности депутат Собрания 
депутатов Большенеклиновского 
сельского поселения Владимир 
Цыплаков.

— Я рад, что жители в меня 
поверили, — поделился он с 
«Молотом». — Важнейшая задача 
для нас сейчас — помощь рос-
сийской армии. Мы объединяем 
и однопартийцев, и сторонников 
партии, серебряных волонтеров 
и всех неравнодушных жителей 
в деле сбора гумпомощи. Пле-
тем маскировочные сети, изго-
тавливаем блиндажные свечи, 
тактические браслеты. Ребята 
из юнармейских отрядов пишут 
письма на передовую, мастерят 
для госпиталей перевязочные 
пакеты.

А Екатерина Богомолова, вос-
питатель детсада «Калинка» и 
депутат Ударниковского сельско-
го поселения Красносулинского 
района, призналась, что очень 
рада, что по наказам избирате-
лей удалось добиться капремонта 
школы в поселке Пригородном и 
газификации детсада «Калинка».

После завершения форума со-
стоялась встреча донских поли-
тологов и социологов, вузовских 
преподавателей и студентов с 
федеральными экспертами. Об-
щение затянулось, затронутым 
оказался огромный пласт во-
просов. Речь шла о международ-
ной ситуации и идеологических 
войнах; о том, как искусственный 
интеллект изменит рынок труда 
и как часто людям придется пе-
реучиваться; о диверсификации 
производств в моногородах и 
многом другом.

   Юрий Слюсарь подчеркнул, что важен не только труд муниципальных депутатов в своих округах, но и их 
помощь бойцам на передовой

У всего  
есть своя цена

   ФИНАНСЫ

Виктория ГОЛОВКО

В донском регионе в соответствии с требованиями фе-
дерального законодательства в ближайшие годы про-
ведут очередную государственную кадастровую оцен-
ку недвижимости.

В частности, как детализировал на заседании обл-
правительства, которое прошло под председатель-
ством главы региона Юрия Слюсаря, и. о. министра 
имущественных и земельных отношений, финансово-
го оздоровления предприятий, организаций Ростов-
ской области Станислав Хлудин, эта работа распа-
дется на два этапа. В 2026 году пройдет кадастровая 
оценка земельных участков, а в 2027-м — объектов 
капстроительства, то есть зданий, помещений, со-
оружений, объектов незавершенного строительства и 
машино-мест.

— Результаты определения кадастровой стоимости 
применяются для целей налогообложения, а также 
иных целей, предусмотренных действующим законо-
дательством, в том числе при определении величины 
арендной платы за землю и выкупной цены при про-
даже земельных участков, находящихся в публичной 
собственности. Значимость проведения кадастровой 
оценки, в том числе для целей налогообложения, за-
ключается в отражении реальной картины стоимости 
объектов, более эффективном управлении земельны-
ми ресурсами и связанными с ними объектами недви-
жимости, — напомнил и. о. главы минимущества.

Станислав Хлудин проинформировал, что в 2026 
году предстоит оценить приблизительно 1,9 млн 
земельных участков. Определять кадастровую стои-
мость будет созданный для этих целей Центр содей-
ствия развитию имущественно-земельных отношений 
Ростовской области. А при подготовке к оценке важно 
учесть все проблемные вопросы, которые возникали 
как при проведении, так и в процессе использования 
результатов последней кадастровой оценки.

Донской глава предложил изучить и опыт других 
российских регионов, касающийся этих вопросов.

— Существующая система уже не отвечает реали-
ям и должна быть обновлена с учетом изменения 
рыночных условий. Знаю, что многие регионы су-
щественно подняли доходы бюджета за счет каче-
ственного проведения оценки, приведения кадас-
тровой стоимости к рыночной. Важно сбалансиро-
вать интересы частного собственника и региональ-
ного бюджета, — подчеркнул Юрий Слюсарь.

факт

В рядах донских отделе-
ний «ЕР» сейчас состоят 
62 417 человек, действуют 
больше 2600 первичных от-
делений партии.

Поддержать матерей 
и жён героев

Владимир Якушев в своем вы-
ступлении подчеркнул, что Рос-
товская область — регион с тра-
диционно высокой электоральной 
культурой, и в предстоящие меся-
цы предстоит вновь доказать этот 
статус. И сделал упор на важности 
общения с избирателями и осо-
бенно с участниками СВО и их 
близкими. А также напомнил, что 
перед думской кампанией 2026 
года партии предстоит искренне, 
честно и открыто отчитаться пе-
ред избирателями, сформировать 
новую программу.

— Главное: начнется работа над 
программой 2026 года. Все мы 
должны принять в ней самое актив-
ное участие. В этой программе все 
должны увидеть образ будущего 
нашей страны — той, в которой 
каждому хотелось бы жить самому 
и чтобы в ней жили его дети и вну-
ки. К работе над этим документом 
необходимо привлечь молодежь, — 
акцентировал Владимир Якушев.

Помимо этого секретарь Ген-
совета отдельно остановился на 
предстоящем предварительном 
партийном голосовании для отбора 
кандидатов, которые и будут бал-
лотироваться от «ЕР» в сентябре. 
Он отметил, что в партии считают, 
что в этом году за право поучаство-
вать в выборах от «ЕР» поборется 
немало участников СВО.

— В прошлом году депутатские 
мандаты по итогам выборов в 
единый день голосования полу-
чили 304 участника спецопера-
ции, выдвигавшихся от партии. 
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Заговоры, обереги и добрые травы
   К АЗАЧЕСТВО

Ирина ВАРЛАМОВА

«Не я хожу, не я лечу, лечит сама мать Пресвятая 
 Богородица...» Этнолингвист ЮНЦ РАН Татьяна 
Власкина рассказала «Молоту» о народной меди-
цине донских казаков.

«От калёной стрелы, меча-булата,  
пули литой свинцовой»

— Откуда ученые берут сведения о донской на-
родной медицине? 

— С середины XIX века до начала XX донские 
краеведы публиковали материалы о местных заго-
ворах и знахарских приемах. Затем наступила пауза, 
потому что советская власть относила традицион-
ную медицину к вредным пережиткам, считая это 
явление следствием безграмотности и религиозно-
сти и, надо сказать, далеко не во всем заблуждалась. 
Как объект изучения тема была закрыта, в то время 
как научный интерес к другим областям народной 
культуры продолжал развиваться: диалектологи со-
бирали материалы по казачьим говорам, фольклори-
сты записывали песни, сказки, свадебные обычаи.

К теме народной медицины удалось вернуть-
ся только в 1980-е годы, когда идеология в стране 
стала меняться. В диалектологических экспедициях 
помимо местных названий болезней и лекарствен-
ных растений стали записывать заговоры и даже 
описания лечебных манипуляций. Правда, послед-
нее поначалу очень скупо. В возобновлении сбора 
источников по казачьему знахарству большая заслу-
га принадлежит Борису Проценко — доценту РГУ, 
первому донскому этнолингвисту, который много 
лет был руководителем студенческих диалектоло-
гических практик. В 1998 году Борис Николаевич 
опубликовал книгу о заговорах, в которой было 
представлено, пожалуй, все, чем на тот момент рас-
полагала наука по казачьей медицине. Уже во время 
подготовки издания стало очевидно, насколько важ-
ны описания действий лекаря, точность в перечис-
лении всего того, чем он пользуется, в какое время 
происходит лечение, в каком месте, — так называе-
мый экстралингвистический контекст. В результа-
те дальше сбор материалов пошел по специальной 
программе, где было предусмотрено описание всех 
этих подробностей.

 — Судя по книге заговоров, донские казаки 
активно использовали в народной медицине ма-
гию. Это дань язычеству? 

— Отголосок язычества можно усмотреть в ма-
гическом подходе к природе вещей: в использова-
нии символических предметов и действий, самой 
заговорной традиции для достижения реальных 
физиологических последствий. В остальном же дон-
ское знахарство (как и восточнославянское) в целом 
существует в поле христианской православной тра-
диции, используя в лечебных целях сакраменталии 
— предметы культа, ономастикон — имена священ-
ных персонажей, канонические и апокрифические 
тексты. Сам акт лечения приписывается святым 
заступникам. Часто в заговорах звучит «не я хожу, 
не я лечу, лечит мать Пресвятая Богородица своею 
рукою, своей священной пеленою...»

Особую область составляет воинская медицина, 
направленная на борьбу с угрозами боевой поход-
ной жизни казака-воина. Специалисты по воинским 
недугам владели традиционными рецептами, но в 
ходе общения с «учеными» армейскими лекарями 
и ветеринарами перенимали многое, вплоть до ги-
гиенических правил и хирургических приемов. Но 
они также сочетали магию и эмпирику. Письменные 
источники сохранили тексты заговоров XVII–XVIII 

веков, в которых специалисты видят черты 
древнерусской воинской традиции. Такими 
магическими средствами «знающие стари-
ки» снабжали служивых перед походом еще в 
начале XX века. Изредка мы узнаем о случаях 
передачи воинских оберегов «от каленой стре-
лы, меча-булата, пули литой свинцовой» уже в 
период Великой Отечественной войны, Афган-
ской и чеченских войн.

В 1997 году мы обнаружили в Тацинском 
районе передачу списков заговора, содержа-
щего так называемую «формулу невозможно-
го», характерную для средневековых текстов. 
Врагам имярека предлагалось «положить на 
камень-алтарь руки по локоть, а ноги по коле-
но» (когда враги смогут так поступить, тогда и 
смогут причинить вред имяреку). Интересно и 
то, что в этом заговоре защита воина распро-
страняется на его «коня-товарища», это очень 
характерная черта именно для донского казаче-
ства XVIII–XX веков, когда казак был прежде 
всего всадником и составлял вместе с конем 
некое боевое и образное единство.

Тайные знания
 — А были ли в народной медицине каза-

ков какие-то заимствования из опыта дру-
гих народов? 

— Да, такие примеры встречаются. Напри-
мер, есть детская болезнь сушец, сухота. Под 
этим названием подразумеваются разные забо-
левания — туберкулез, рахит, дистрофия — в 
связи с одним симптомом: ребенок не растет, а 
как будто стареет, сохнет. Поэтому болезнь еще 
называют «собачья старость». На Дону помимо 
многих приемов применялся довольно экзо-
тический способ избавления от сухоты, когда 
ребенка помещали в свежевыпотрошенный 
бараний желудок. Из мяса специально заре-
занного барана готовили шулюм (разварное 
мясо в бульоне с чесноком) и созывали родню и 
соседей. Считалось, что общая трапеза должна 
была способствовать выздоровлению больного. 
Так лечили плохо растущего младенца кочев-
ники-скотоводы, представители тюркских и 
монгольских народов. Вполне закономерно 
выявление степных заимствований в хуторах и 
станицах Задонья на землях бывшего калмыц-
кого кочевья.

«За чертой» была война
   ПРЕЗЕНТАЦИЯ

Александр ОЛЕНЕВ. фото автора

В ДГПБ состоялась встреча с из-
вестным писателем Александром 
Можаевым, финалистом Нацио-
нальной литературной премии 
«Слово» и лауреатом Шолохов-
ской премии. Он презентовал 
свою новую книгу «За чертой», ко-
торую критики назвали «Казачий 
роман о войне на Донбассе».

Александр Можаев живет в ро-
довом хуторе Можаевка, который 
находится в приграничной с ЛНР 
зоне Ростовской области. Его 
отец — известный скульптор Ни-
колай Можаев, автор многочис-
ленных памятников в Ростове и 
в станице Вешенской. Но талант 
Александра реализовался в лите-
ратурном творчестве. В юности 
его приметил Михаил Шолохов и 
дал путевку в писатели. С тех пор 
Александр пишет прозу о родном 
донском крае, а его последний 
роман «За чертой» — полностью 
автобиографический.

С легкой руки военкоров при-
нято говорить «за ленточкой» 
— то есть на передовой СВО. Мо-
жаев говорит: «за чертой». Она 
знакома автору не понаслышке. А 
образ Атамана, проводника доб-
ровольцев, которые пробираются 
тайными тропами в ополчение 
ЛНР, списан с него самого. Вот 

что рассказал сам Александр 
Можаев.

«Апрель 2014 года. В Можаев-
ку приезжают две легковушки. 
В одной пятеро казаков, вторая 
полностью загружена медика-
ментами и еще чем-то. Говорят: 
«Атаман, нам на ту сторону. 
Как попасть в ополчение, в об-
ход айдаровских головорезов и 
растяжек ВСУ?» Звоню атаману 
в Луганске, говорю иносказатель-
но: «К вам едет свадьба с дарами, 
надо встречать». Он сразу понял: 
«Жди звонка».

Надо было найти укромное ме-
сто, чтобы перейти границу через 
речку. Но там, где было безопаснее 
всего, воды оказалось слишком 
много. Вода была по грудь, и тече-
ние сильное.

Я пошел вперед и наткнулся на 
наших пограничников. С ними у 
меня были дружеские отношения. 
Но как они отреагируют на нару-
шение границы, я не знал. Подошел 
и спросил по-свойски: «Чего тут 
околачиваетесь?»

Старший, улыбаясь, отвечает: 
«Да, может, кому помочь надо?»

Я говорю: «Лучшая помощь — не 
мешать».

Он улыбнулся, кивнул, и весь 
наряд ушел с брода.

Мы перешли. С этими мешками 
медикаментов, с тяжелым грузом. 
Людей сносило водой, но выбра-
лись все. Обошли украинские по-
сты по просеке. И вдруг впереди 
замаячил человек в камуфляже с 
автоматом на груди.

Мы все напряглись, не начнет ли 
он стрелять.

Когда мы сблизились, я наконец 
узнал в том человеке друга детства.

В общем, погрузили людей в 
машину. Не просто машину, а 
целый микроавтобус. Загрузили, 
уложили медикаменты так, чтобы 
их не было видно, чтобы они не 
болтались. По бокам сели люди, 
посередине тоже, и они уехали.

И с этого дня начался поток. Че-
рез меня пошла настоящая лавина 
людей. Со всей страны — с Даль-
него Востока, из Калининграда, 
отовсюду. Я спрашивал:

— Как вы вообще на меня вы-
ходите?

Они отвечали:
— Во всех центрах, где набира-

ют ополчение, есть твой телефон, 
твои данные.

Так все попадали ко мне, а я их 
дальше распределял.

Эта история вошла в книгу. Из-
дательство «Вече» выдвинуло ее на 
премию «Слово», и таким образом 
я попал сюда».

Казаки и трактора 
в борьбе с огнём

Паруса в будущее

   ПОЖ АРООПАСНОСТЬ

Александр ОЛЕНЕВ. фото автора

С 7 апреля в Ростовской области начинается пожароопасный се-
зон. О том, какая подготовка проведена к недопущению огненной 
беды, рассказал заместитель губернатора Сергей Бодряков.

Опасная сушь
Согласно прогнозам синоптиков, нас ждет сухое жаркое лето, 

поэтому с апреля по сентябрь в донском регионе прогнозируются 
наивысшие классы (4-й и 5-й) пожарной опасности. На землях лес-
ного фонда противопожарный режим введен с 24 марта, на осталь-
ной территории он вводится с 7 апреля. А с 30 апреля будут уста-
новлены особо жесткие меры безопасности: запрет на разведение 
костров, сжигание мусора, сухой растительности.

Первые три месяца этого года складываются благоприятно: 
зафиксировано 149 ландшафтных пожаров (в прошлом году 180). 
Количество возгораний напрямую зависит от погоды. Так, в 2023 
году в области произошло всего 20 лесных пожаров, поскольку 
лето было дождливым. В сухой же период 2024 года число возго-
раний в лесах удвоилось (42), а ущерб превысил 66 млн рублей.

17 апреля в Усть-Донецком районе, где перемежаются ланд-
шафтные территории и земли лесного фонда, пройдут областные 
пожарно-тактические учения. Их цель — совершенствование на-
выков личного состава в борьбе с огнем, координация действий 
между ведомствами и федеральными структурами.

— Упор делается на соблюдении техники безопасности при 
пожаротушении, ведь самое главное — сберечь жизни людей, — 
подчеркнул Сергей Бодряков.

До 30 апреля в Ростовской области разрешено контролируемое 
выжигание сухой растительности. Уже осуществлено более 2500 
выжиганий на площади 1000 га. Так можно обезопасить подхо-
ды к населенным пунктам. Однако самодеятельные сельхозпалы 
представляют большую опасность. По этой причине произошло 
больше трети ландшафтных пожаров. Для виновников пред-
усмотрена не только административная ответственность. Они 
также получат отказ в предоставлении субсидий в рамках гос-
программы развития сельского хозяйства.

Люди и техника
С 2023 года введено новшество: муниципальным образованиям 

переданы 60 тракторов с оборудованием, предназначенным для 
расчистки территории от сухой растительности и создания минера-
лизованных полос. Эта техника может применяться в пожаротуше-
нии. В этом году такая техника будет приобретена еще для 60 по-
селений. Модернизируются и пожарные автомобили: из областного 
бюджета направлено 23,8 млн рублей для замены 13 металлических 
пожарных автоцистерн на полипропиленовые емкости, а также на 
закупку аварийно-спасательного инструмента.

   ИНИЦИАТИВА

Елена БОНДАРЕНКО

Юных яхтсменов из новых ре-
гионов впервые пригласили 
провести сборы в Таганроге. 
Они смогут отточить свои на-
выки и принять участие во все-
российской регате «Весенние 
паруса».

Об этом «Молоту» расска-
зала председатель правления 
Федерации парусного спорта 
города Таганрога, вице-прези-
дент Всероссийской федерации 
парусного спорта по ЮФО Еле-
на Сирота.

— На первой Азово-Черно-
морской яхтенной конференции 
выяснилось, что ребята из присо-
единенных территорий рискуют 
пропустить сезон-2025, потому 
что в новых регионах действует 
официальный запрет выхода на 
воду. К тому же у них нет необ-
ходимой яхтенной инфраструкту-
ры, методического обеспечения, 
— объяснила нашему изданию 
Елена Сирота.

В Таганроге есть необходимая 
база для тренировок, в том числе 
два яхт-клуба. Более того, участ-
ники сборов смогут проявить себя 
на всероссийской регате «Весен-
ние паруса», которая стартует в 
приморском городе 28 апреля.

— Конкретные запросы уже 
есть от Геническа Херсонской 
области и Бердянска Запорожской 
области. Важно их поддержать, 
чтобы ребята продолжали зани-
маться любимым делом и раз-
вивали свои навыки в парусном 
спорте России, — подчеркнула 
Елена Сирота.

Если у спортсменов из регионов 
есть тренировочные лодки и пару-
са, достаточно будет обеспечить 
их новыми комплектами для со-
ревнований. Осталось решить во-
просы с размещением и питанием.

— Уверена, что нам окажут 
поддержку Всероссийская феде-
рация парусного спорта и адми-
нистрация Таганрога, тем более 
что у города уже подписано со-
глашение о межмуниципальном 
сотрудничестве с Мариуполем, 
Бердянском и Геническом, — от-
метила Елена Сирота.

Назад в мирную жизнь
На территории Ростовской области в ознаменование 80-й годовщины Победы в Великой 
Отечественной войне состоится конный переход донских казаков. Казаки-конники прой-
дут по местам боевой славы в муниципальных образованиях. Также в год 80-летия Побе-
ды для жителей, молодежи, гостей донского края с участием конных групп в территориях 
пройдут митинги, встречи, вахты памяти.
Эта информация прозвучала во время заседания совета по делам казачества при Прави-
тельстве Ростовской области, которое прошло 27 марта под председательством замгла-
вы региона, атамана «Всевеликого войска Донского» Сергея Бодрякова.
Началось мероприятие с церемонии вручения знаков губернатора Ростовской области 
«За ратную службу» казакам — участникам СВО Дмитрию Пешкову и Роману Сыропято-
ву. Казаки с честью выполняли боевые задачи, исполняя воинский долг. Теперь они вер-
нулись в мирную жизнь, в строй донских казачьих дружин и ведут общественную работу. 
По поручению главы региона Юрия Слюсаря областные награды вручил Сергей Бодряков.
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 — Сейчас мы покупаем ромашку, 
зверобой в аптеках, каждый может 
заварить себе лечебный чай, а отли-
чалось ли чем-нибудь применение 
растений знахарями? 

— Главное отличие состоит в том, 
что знахари наряду с безобидными 
травами и кореньями широко исполь-
зовали ядовитые растения. К приме-
ру, в составе зелий от пьянства ис-
пользовали дурман и белену. В этих 
растениях действительно содержатся 
ценные вещества, но ошибки при их 
дозировке смертельно опасны. Поэто-
му в современной медицине с пре-
паратами ядовитых растений могут 
работать только специалисты. Еще 
одно отличие состоит в мифологиче-
ском восприятии растений: носителю 
народной традиции «добрая трава» 
может представляться настоящим 
сказочным персонажем со своими 
характером и судьбой. Это наследие 
Средневековья.

 — Сегодня в интернете множе-
ство сведений, в том числе о народ-
ной медицине, зачем нужно система-
тизировать и продолжать исследо-
вания? 

— В интернете мы зачастую видим 
смесь из текстов темного происхож-
дения. Здесь и настоящие сведения, 
относящиеся к различным традициям 
мировых культур, и рекомендации 
экстрасенсов, астрологов, и даже 
выдумки. Мы изучаем традиционную 
культуру донских казаков во всей 
полноте и народную медицину как ее 
часть. Надеюсь, из нашего разговора 
можно понять, что народная меди-
цина — это целый комплекс знаний, 
проверенных опытом поколений, 
мифологических представлений и су-
еверий, различных практик и этиче-
ских норм. Это целый мир, связанный 
особой философией, он открывает 
историю донских казаков с неожи-
данной стороны.

  В диалектологических экспедициях помимо местных 
названий болезней и лекарственных растений стали 
записывать заговоры и даже описания лечебных 
манипуляций

  Замгубернатора 
Сергей Бодряков 
благодарит всех 
огнеборцев, 
а особенно 
добровольцев

В Ростовской области противопожарная группировка составляет 
более 7300 человек и 1400 единиц спецтехники. В их числе 12 ка-
зачьих пожарных команд, в которых состоят 72 казака, прошедших 
обучение. Они получают зарплату и ежедневно выходят на дежур-
ства, прикрывая от огня 88 населенных пунктов в девяти районах 
области. В этом году казачьи команды уже 20 раз выезжали на по-
жаротушение, в прошлом они совершили 320 выездов.

— Призываю всех жителей донского края соблюдать правила 
противопожарной безопасности. Ведь борьба с огненной бедой — 
дело общее, — сказал Сергей Бодряков.

  Александр Можаев 
презентует читателям 
свой новый роман 
«За чертой»



новости

с Еленой
Бондаренко

Потянуло на новоселье
В феврале в городах-миллионниках количество сделок по покупке 
квартир выросло на четверть. Больше всего их оформляется по про-
граммам рассрочки от застройщиков, заявил коммерческий директор 
специализированного сервиса Евгений Белокуров.
— Однако несмотря на активизацию спроса на первичном рынке, го-
ворить о новом начале роста рынка пока преждевременно, — под-
черкнул эксперт, уточнив, что положение дел определяет высокая 
ключевая ставка.
В среднем по городам-миллионникам стоимость квадратного метра 
на первичном рынке достигла 181 тысячи рублей. В донской столице 
она составляет 140 тысяч рублей.

Не ставят на карту
Ростовская область вошла в топ-5 регионов, где заметнее 
всего сократилась выдача новых кредитных карт. По дан-
ным Национального бюро кредитных историй (НБКИ), 
в феврале в целом по стране их оформили 1,06 млн штук. 
Это наименьшее количество за последний год. Сокраще-
ние составило 52,3%, на Дону и вовсе 55,9%.
— Выдача новых кредитных карт сокращается  девятый 
месяц подряд. Сложившаяся тенденция  объясняется 
жесткой денежно-кредитной политикой регулятора 
по охлаждению кредитного рынка и введением в чис-
ле прочего ограничений в отношении показателя долго-
вой нагрузки, — объяснил директор по маркетингу НБКИ 
 Алексей Волков.
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Больше  
чем мосты

Вот в чём соль

   ИНДУСТРИА ЛИЗАЦИЯ

Герман ПРИШВИН

В донской столице расши-
рится производство ко-
робок передач и мостов, 
необходимых для тракто-
ров, комбайнов и дорож-
но-строительной техники.

Это станет возможным 
благодаря специальному 
инвестиционном у кон-
тракту (СПИК 1.0). Его 
заключили Минпромторг 
России, Правительство 
Ро с т овской обла с т и  и 
предприятие «Новая ди-
намика» (группа компаний 
«Ростсельмаш»).

— Создание и разви-
тие собственного компо-
нентного производства 
— это базовая задача для 
дальнейшего развития от-
расли специализирован-
ного машиност роени я, 
— подчеркнул замглавы 
Минпромторга РФ Аль-
берт Каримов.

   СИТ УАЦИЯ

Елена БОНДАРЕНКО

Лето 2025 года прогнозируется теплым без экстремаль-
ных температур, это означает, что острота рисков замо-
ра рыбы в Таганрогском заливе снижается.

Об этом на рыбохозяйственном совете заявил замес-
титель руководителя Азово-Черноморского филиала 
Всероссийского научно-исследовательского института 
рыбного хозяйства и океанографии Владимир Белоусов. 
Перед совещанием он объяснил журналистам, что под 
заморными явлениями понимается ситуация, когда из-за 
дефицита кислорода в воде гибнут водные биоресурсы. 
К их возникновению приводят четыре фактора: высокая 
температура воды, избыток органических веществ, по-
вышенное количество фитопланктона и температурное 
расслоение воды.

— Из-за низкого стока Дона мы не можем ожидать 
сильного распреснения Таганрогского залива, а при вы-
сокой солености идет очень слабое расслоение воды. Это 
значит, что ожидается хорошее перемешивание воды, и 
этот факт значительно уменьшает риск замора, — уточ-
нил Владимир Белоусов.

Однако риски сохраняются. Опасные участки в Таган-
рогском заливе находятся в трех местах: в его централь-
ной, западной и восточной частях, а также на выходе рек 
Северного Приазовья.

— Возле дельты Дона среднегодовая соленость Азов-
ского моря в этом году ожидается примерно 14–15 про-
милле, а в Таганрогском заливе она будет достигать 9–10 
промилле, — добавил специалист.

По его словам, растущая соленость Азовского моря 
влияет на смену видов промысла. Например, растет 
вылов камбалы-калкана. Добыча креветок и вовсе бьет 
исторические рекорды. По словам Владимира Белоусова, 
их вылов третий год подряд составляет 400 т.

— В 53% случаях судебные дела с 
участием уполномоченного выигра-
ны в пользу предпринимателей. В 
результате правозащитной работы 
бизнесу удалось сохранить более 
36 млн рублей. Это очень хорошая 
цифра, — подчеркнул Олег Дереза.

Донские парламентарии учитыва-
ют мнение бизнес-омбудсмена при 
разработке законопроектов. Так, 
удалось скорректировать порядок 
рассмотрения обращений инвес-
торов на муниципальном уровне, 
определить границы прилегающих 
территорий, где не допускается про-
дажа алкогольной продукции. По 
мнению Олега Дерезы, необходима 
еще и правовая база для размеще-
ния летних кафе.

— К сожалению, еще остаются 
споры с муниципалитетами. Из-за 
контрпродуктивной позиции одно-
го из муниципалитетов сельхозпро-
изводитель вместо того, чтобы 
наращивать объемы производства 
молока, должен был в суде доказы-
вать обоснованность приобретения 
земельного участка в аренду без 
торгов, причем доказывать задним 
числом, когда арендные отношения 
уже сложились. Суд мы выиграли. 
Говорить, какой это был муниципа-
литет, не буду, но так не поступают, 
— заявил Олег Дереза, выступая на 
заседании Заксобрания.

   ТЕНДЕНЦИЯ

Елена БОНДАРЕНКО

В 2024 году уполномоченный 
по защите прав предпринимате-
лей в Ростовской области Олег 
Дереза помог донским бизнес-
менам сохранить более 36 млн 
рублей.

Вместе с ним бизнесменам по-
могают около 100 человек. Все они 
работают в аппарате уполномочен-
ного по защите прав предпринима-
телей на общественных началах, то 
есть не получают финансирование 
из донской казны.

— Областной закон «Об упол-
номоченном по защите прав пред-
принимателей в Ростовской обла-
сти» считается одним из лучших 
в стране. В свое время он прошел 
серьезную экспертизу на федераль-
ном уровне, в том числе со стороны 
уполномоченного по защите прав 
предпринимателей в России, — 
отметил Олег Дереза.

В минувшем году к бизнес-ом-
будсмену поступило 1846 обраще-
ний, или на 9% больше, чем в 2023-м.

— Этот факт свидетельствует 
о том, что у бизнеса остаются по-
требности в помощи правозащит-
ника. Сейчас на Дону около 186 ты-

сяч субъектов малого и среднего 
бизнеса. В большинстве своем к 
нам обращаются микропредпри-
ятия, или, как мы их называем, 
«малыши». Они нуждаются в за-
щите, потому что не имеют штата 
юристов, способных отстаивать их 
права, — объяснил Олег Дереза.

Предприниматели приходят к 
бизнес-омбудсмену за консульта-
циями. Им нужны как разъяснение 
тех или иных норм, так и советы, 
как решать возникшие проблемы.

— Мы договорились с проку-
рором Ростовской области про-
водить каждый вторник личный 
прием предпринимателей. Это 
один из эффективных инстру-
ментов работы с обращениями. 
По итогам таких приемов мы 
добиваемся восстановлени я 
прав предпринимателей, в том 
числе прекращения уголовно-
го преследования. Мы помогли 
преодолеть правовые коллизии, 
которые стояли на пути очень 
крупных инвесторов. Название 
этих компаний у всех на слуху, 
— подчеркнул Олег Дереза.

Бизнес-омбудсмен отстаива-
ет права предпринимателей и в 
судах. В прошлом году юристы 
аппарата приняли участие в 83 
судебных заседаниях по 28 обра-
щениям.

Дереза за «малышей»

Дружеский расчёт

   ЭКСПОРТ

Елена БОНДАРЕНКО

Вэтом году Ростовская об-
ласть презентует свой потен-
циал бизнесменам Вьетнама, 

Индии, Саудовской Аравии и Ира-
на. Большие планы и на открытие 
офисов присутствия за рубежом.

Донское притяжение
Наш регион, как и прежде, ак-

тивно осуществляет поставки в 
дружественные страны. Это тренд, 
которого придерживается вся Рос-
сия последние годы. Крупнейшие 
торговые партнеры Ростовской 
области — Турция, Египет, Китай, 
Гонконг, Бангладеш и Индия.

— Как показывает анализ тамо-
женной статистики, 64,8% объема 
экспортных поставок приходится 
на Азию. Заметную долю зани-
мают и страны Африки. Сейчас 
на них приходится 25,1%, что на 
2,6% больше, чем в 2023-м. Пла-
нируем, что по итогам этого года 
показатели увеличатся за счет 
экспорта продовольственных 
товаров, машиностроительной и 
химической продукции. Спрос на 
образовательные услуги в нашем 
регионе тоже ощутим, — отметил 
начальник управления междуна-
родного сотрудничества и внеш-
неэкономической деятельности 
донского минэкономразвития Па-
вел Войтов.

В целом за границей рады дон-
ским продовольственным товарам, 
сельскохозяйственному сырью, 
минеральным продуктам, маши-
нам, оборудованию, металлам и 
химической продукции. 

— В п рог ра м ме ра зви т и я 
экспорта до 2030 года стоит зада-
ча увеличения поставок сельско-

хозяйственной и промышленной 
продукции, выпускаемой на Дону, 
— отметил Павел Войтов.

Крепкие связи
Каждый год Ростовская область 

находится в списке регионов — 
лидеров по объемам несырьевого 
неэнергетического экспорта.

— Таких результатов удается 
достигать благодаря международ-
ным мероприятиям. В прошлом 
году донская делегация посетила 
Китай, Белоруссию, Турцию, Уз-
бекистан и Египет, — перечислил 
Павел Войтов.

А донское гостеприимство ощу-
тили гости из Армении, Узбекиста-
на, Индии и Белоруссии.

По словам директора Центра 
поддержки экспорта Аркадия 
Мурзаева, продвижению донской 
продукцию на зарубежных рынках 
способствует участие в междуна-
родных выставках.

— По итогам 2024 года на них 
заключено шесть контрактов на 
общую сумму 1,785 млн долларов. 
Важно понимать, что эффект таких 
договоров длится не менее трех 
лет, — отметил Аркадий Мурзаев.

Развитию деловых отношений с 
Китаем помогает участие в между-
народной выставке SIAL Shanghai.

— Важно напомнить будущим 
экспортерам, что в ряде случа-
ев просто невозможно выйти на 
международные рынки, не обес-
печив защиту торгового знака, и 
тем более без патентной защиты 
результатов интеллектуальной 
деятельности, — заявил Аркадий 
Мурзаев.

Отдельно он остановился на 
стоимости транспортных услуг, ко-
торая значительно влияет на цену 
товаров и даже может привести к 
их неконкурентоспособности.

— В прошлом году благодаря 
финансовой поддержке Правитель-
ства Ростовской области мы нача-
ли помогать экспортерам в этом 
вопросе. Объем поддержанного 
экспорта по перевозкам составил 
7,7 млн долларов. С учетом вос-
требованного софинансирования 
логистических расходов со сторо-
ны донских экспортеров эту меру 
необходимо расширять, — под-
черкнул Аркадий Мурзаев.

От Питера до Минска
В свое время первый замгубер-

натора Алексей Господарев раз-
рабатывал нацпроект «Междуна-
родная кооперация и экспорт». По 
его словам, этот опыт пригодится 
для развития экспортной и внеш-
неэкономической деятельности 
Ростовской области. В приоритете 
— реализация нацпроекта, а также 
«Регионального экспортного стан-
дарта 2.0» и укрепление экономи-
ческих связей с дружественными 
странами.

— В этом году делегация Ростов-
ской области будет участвовать в 
международном экономическом 
форуме «Россия — исламский мир: 
KazanForum», в форуме регионов 
России и Белоруссии и, конечно, 
в Петербургском международном 
экономическом форуме, — сооб-
щил Алексей Господарев.

Всходам в помощь
Донские аграрии смогут воз-

местить часть затрат на приоб-
ретение и внесение фосфорсодер-
жащих удобрений под пар и зябь.

На специальную субсидию в ре-
гиональной казне выделят более 
430 млн рублей.

Порядок предоставления гос-
поддержки утвердил глава регио-
на Юрий Слюсарь. На субсидию 
вправе претендовать организации, 
индивидуальные предпринима-
тели, крестьянско-фермерские 
хозяйства, занимающиеся расте-
ниеводством, переработкой и реа-
лизацией сельскохозяйственной 
продукции собственного произ-
водства. Исключение составляют 
только личные подсобные хозяй-
ства и сельхозкооперативы.

Господдержку будут предостав-
лять по региональному проекту 
«Развитие отраслей агропромыш-
ленного комплекса» областной 
программы «Развитие сельского 
хозяйства и регулирование рынков 
сельскохозяйственной продукции, 
сырья и продовольствия».

Энергичный подход
Повышение надежности энер-

гетической инфраструктуры 
Ростовской области остается 
ключевой задачей, заявила де-
путат Госдумы Виктория Абрам-
ченко.

— Изменения климата и ано-
мально высокие температуры 
летом увеличивают нагрузку на 
энергосистему региона. Благодаря 
активному сотрудничеству с Пра-
вительством РФ удалось достичь 
значительных результатов, — от-
метила парламентарий, коммен-
тируя итоги работы Правительства 
России за 2024 год, представлен-
ные премьер-министром Михаи-
лом Мишустиным.

Уже разработана специальная 
программа повышения надежности 
электросетевого комплекса Ростов-
ской области.

— Благодаря поддержке Мини-
стерства энергетики РФ удалось 
привлечь более 3 млрд рублей на 
ее реализацию. Это значит, что уже 
в текущем году жители области 
смогут ощутить позитивные изме-
нения, — подчеркнула Виктория 
Абрамченко.

Цены на хлеб 
не намажешь

Федеральная антимонополь-
ная служба усилит контроль за 
ценообразованием на хлеб нед-
лительного хранения.

— При наличии оснований служ-
ба примет меры антимонопольного 
реагирования, — заявили в ФАС 
России.

Как стало известно «Молоту», 
руку на пульсе держат и донские 
антимонопольщики, которые регу-
лярно следят за ценами на хлеб — 
социально значимый продукт. Они 
выходят на проверки в региональ-
ные и федеральные торговые сети.

— Сейчас ценообразование хле-
ба в Ростовской области не вызыва-
ет вопросов и не является проблем-
ным. Но мы все равно продолжаем 
мониторить цены самого обычного 
пшеничного кирпичика, — рас-
сказали нашему изданию в УФАС 
России по Ростовской области.

Заправятся на успех
Для проведения весенней по-

севной кампании донским агра-
риям необходимо 96,7 тыс. т 
горюче-смазочных материалов.

Об этом стало известно на 
заседании спецштаба, где об-
суждалась ситуация на рынке 
ГСМ. По словам замгубернатора 
Игоря Сорокина, она находится 
под контролем. Представители 
основных топливоснабжающих 
организаций подтвердили, что 
никаких ограничений на отгрузку 
топлива нет.

— На нефтебазах региона со-
зданы достаточные запасы, и 
трейдеры активно участвуют в 
мелкооптовых поставках, обес-
печивая стабильное предложение 
на рынке. Все заявки сельхозпро-
изводителей удовлетворяются в 
полном объеме, — заявил Игорь 
Сорокин.

По его словам, власти продол-
жат следить за обеспечением топ-
ливом всех отраслей экономики 
региона.

кстати

Формирование повышенных темпе-
ратурных режимов (то есть от +27 °С 
и выше) в Таганрогском заливе ожида-
ется с 27 июня.
— И продлится это практически 

до  конца лета, — поделился прогнозом 
Владимир  Белоусов.
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Специальный инвести-
ционный контракт дает 
право на господдерж-
ку. При этом произво-
дитель обязан четко 
соблюдать график ос-
воения инвестиций.

  Благодаря 
реализации проекта 
локализация 
элементов 
трансмиссий может 
достичь более 
чем 80%

Ожидается, что благо-
даря реализации проекта 
локализация элементов 
трансмиссий достигнет 
более чем 80%.

— Потребность наших 
машиностроителей будет 
закрыта по большей час-
ти силами отечественного 
производителя таких ком-
плектующих, за счет чего 
мы значительно укрепим 
позиции отрасли, — за-
явил Альберт Каримов.

Сейчас компонентная 
база агрегатов трансмис-
сий относится к критиче-
ски значимым для отечест-
венного машиностроения.

— Сейчас в России нет 
предприятий, готовых обес-
печить качественными ком-
понентами в полном объеме 
и в нужном ассортименте. 
Развитие собственного про-
изводства и постепенное 
углубление локализации 
этой продукции позволят 
сократить зависимость ком-
пании и отрасли от импорт-
ных аналогов, — подчерк-
нул генеральный директор 
компании «Ростсельмаш» 
Валерий Мальцев.

Предприятие инвестиру-
ет в закупку высокотехно-
логичного оборудования, 
организацию современных 
рабочих мест и решение 
ряда задач, связанных с 
развитием производства 
элементов трансмиссий.

факт

По данным министерства эконо-
мического развития Ростовской 
области, доля экспортных поста-
вок в недружественные страны 
постоянно сокращается. В 2024-м 
она составила 3,1%, а в 2023-м 
была 4,5%.
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   В прошлом году в МИДе РФ Юрий Слюсарь презентовал возможности донской экономики министру 
Сергею Лаврову и иностранным дипломатам



ОБЪЯВЛЕНИЕ:  Утерянный аттестат об окончании средней общеобразо-
вательной школы № 79г. Ростова на Дону РО, выданный в 2005г на имя  
Сулымина Ивана Владимировича, считать недействительным.

   Так с площади Гагарина были демонтированы гигантские часы

Пойдут строем
Весенний призыв на военную службу в 2025 году начался сегодня, 1 апре-
ля. Об этом шла речь в ходе инструкторско-методических сборов по во-
просам организации и проведения в Ростовской области призыва граж-
дан на военную службу весной 2025 года.
Весенняя призывная кампания пройдет с 1 апреля по 15 июля, на террито-
рии региона будут действовать областная призывная комиссия и 62 при-
зывные комиссии в муниципальных образованиях.
— Подготовка граждан к военной службе, весенний и осенний призывы 
находятся под личным контролем главы региона Юрия Слюсаря, — отме-
тил заместитель главы региона Дмитрий Водолацкий. — Весеннюю при-
зывную кампанию необходимо провести на высоком уровне. Для этого 
у нас есть все необходимое.

ИНФОРМАЦИЯ
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  НОВОСТИ РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ
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ТАГАНРОГТАГАНРОГ
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Каменоломни
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Несветайская

ДОНЕЦКДОНЕЦК

Покровское
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АКСАЙ
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Тарасовский

ГУКОВОГУКОВО

НОВОЧЕРКАССКНОВОЧЕРКАССК

НОВОШАХТИНСКНОВОШАХТИНСК ШАХТЫШАХТЫ

КРАСНЫЙ 
СУЛИН

1. Волгодонск
Церемония закрытия городского профессионального конкурса «Педагог года 
– 2025» состоится 8 апреля. В нынешнем году это профессиональное состяза-
ние проходит в городе уже в 35-й раз. Победители представят лучшие образцы 
педагогической деятельности и профессиональных компетенций, которые как 
раз и позволяют добиться по-настоящему высоких результатов в обучении, 
воспитании и развитии ребят.

2. Гуково
Ежегодный фестиваль детского творчества «Мы маленькие звезды» 
10 апреля соберет юные дарования города. Ребята представят публике 
свои творческие номера в таких направлениях, как хореография, во-
кал и художественное чтение.

3. Новочеркасск
За помощью с покупкой необходимого в зоне спецоперации оборудова-
ния к главе администрации казачьей столицы Юрию Лысенко обратился 
казак, участник СВО из 150-го отдельного противотанкового артиллерий-
ского дивизиона. Как конкретизировали в горадминистрации, боец попро-
сил приобрести квадрокоптер с особыми характеристиками, который под-
ходил бы для разведки как днем, так и ночью. Силами горадминистра-
ции, торгово-промышленной палаты города и директора одной из ком-
паний Олега Тюрина необходимую аппаратуру приобрели и уже переда-
ли жене новочеркасского военнослужащего.

4. Ростов-на-Дону
Власти донской столицы хотят вер-
нуть к жизни неработающий фон-
тан на проспекте Буденновском, 2. 
Как напомнили в горадминистра-
ции, фонтан был бесхозным, пока 
в январе прошлого года его не 
приняло на баланс городское 
управление благоустройства и 
лесного хозяйства. Сейчас раз-
рабатывается проектно-смет-
ная документация на ремонт со-
оружения, она должна быть гото-
ва к июлю. Примечательно, что в 
апреле должно начаться и благо-
устройство сквера, где расположен 
фонтан.

5. Шахты
Чемпионат и первенство Ростовской области по судомодельному спорту будет 
проходить на открытой воде — на территории пруда поселка 20 лет РККА в тече-
ние двух дней, 12 и 13 апреля. За победу поборются команды из городов и райо-
нов Дона, включая воспитанников шахтинской станции юных техников. Организатором высту-
пает физкультурно-спортивная общественная организация «Федерация судомодельного спорта 
Ростовской области».

6. Егорлыкский район
В станице Новороговской на прошлой неделе провели большой субботник, целью ко-
торого стало благоустройство мемориала памяти погибших в Великой Отечественной 
войне. А на другой день там обустроили аллею, высадив деревца. Это доброе и благо-

родное дело стало частью акции «Сирень Победы». В общей сложности удалось 
укоренить 25 кустов сирени и 10 саженцев черемухи краснолистной. Приобрел 

саженцы и кусты местный предприниматель Мелик Григорян.

7. Красносулинский район
В хуторе Лихом по проекту «Сделаем вместе» капитально отремонтируют 
крышу в детсаду № 1 «Светлячок». Подрядчик уже определен, с ним за-
ключили контракт на сумму 841 тысяча рублей. Ремонтные работы долж-
ны начаться 2 июня.

8. Миллеровский район
Завершается ремонт автодороги на улице Победа в слободе Титовка. Протяженность 
объекта — 1 км. Работы выполняет подрядная организация ООО «Дорремстрой».

            9. Орловский район
Межрегиональный фестиваль экологического туризма «Воспетая степь», полю-

бившийся уже не только в донском регионе, но и далеко за его пределами, 
пройдет 12 апреля. Уже по традиции этот форум совпадает с красивейшим 

зрелищем — массовым цветением диких тюльпанов в степи. Анонсирова-
ны церемония посвящения школьников в эколята, концертная програм-
ма, экскурсии по цветущей степи, работа тематических площадок, на-
правленных на экологическое просвещение.

10. Пролетарский район
В Пр о л е т ар с ке  пр о д о л ж а е т с я 
расчистка реки Чепрак. В этих ра-
ботах задействовали 12 единиц тех-
ники, включая бульдозер и болото-
ход, экскаваторы, а также больше-
грузные автомобили, которые ис-
пользуются для перевозки донных 

отложений в места хранения. Как 
сообщили в райадминистрации, при-

менение большого количества техники 
позволит закончить работы раньше срока, 
оговоренного в контракте.

11. Сальский район
В селе Крученая Балка идет капремонт па-
мятника воинам, погибшим в годы Вели-

кой Отечественной войны. Стоимость кон-
тракта, по данным администрации Сальского райо-

   СОБЫТИЕ

Елена БОНДАРЕНКО

В донской столице открыли 
мемориальную доску Герою 
России, генерал-полковнику 
Михаилу  Лабунцу.

Торжественное событие 
произошло пасмурным 
прохладным утром 27 мар-
та, в День войск Росгвар-
дии, на территории штаба 
Южного ордена Жукова 
округа Войск национальной 
гвардии Российской Феде-
рации. Особую атмосферу 
создавала и всем известная 
мелодия из фильма «Летят 
журавли».

— В свое время Михаил 
Иванович проходил службу 
в войсках нашего округа. 
В 1988 году он командовал 
22-й бригадой, в 1989-м 
стал первым командиром 
100-й дивизии оперативного 
назначения, а с 1999-го года 
— первым заместителем 
командующего войсками 
округа и длительное время 
исполнял обязанности ко-
мандующего объединенной 
группировкой. На высоте 
715,3 в Дагестане разбил 
банды Гелаева и Басае-
ва, — отметил помощник 
командующего по работе с 
ветеранами генерал-майор в 
отставке Василий Фомин.

Почетное право открыть мемориальную доску, 
на которой изображен барельеф Героя России Ми-
хаила Лабунца, было предоставлено командующе-
му Южным округом генерал-полковнику Игорю 
Турченюку и Герою России генерал-полковнику 
Владимиру Булгакову.

— Товарищи генералы, офицеры, от всей нашей 
семьи выражаю искреннюю благодарность за 
увековечение памяти моего отца. И пользуясь воз-
можностью, хочу поздравить всех с Днем войск 
Росгвардии и пожелать здоровья, сил и терпения, 
— сказал его сын, полковник Игорь Лабунец.

В память о легенде

на, — свыше 4,4 млн рублей. Строительная готовность объекта составляет 30%, все работы 
должны закончить к 9 Мая.

Ростовское время немного починят

Часы были торжественно запущены в день празднования 85-летия вуза и сра-
зу стали достопримечательностью донской столицы. В 2018 году была произве-
дена реконструкция площади Гагарина и перед часами появился музыкальный 
фонтан. Это прекрасное место так и тянет молодых людей, чтобы сделать селфи 
для соцсетей. И еще влюбленные назначают свидания «под часами».

— Часы простояли 10 лет на морозе и на жаре, когда металл нагревался 
до 70 градусов. Конечно, имеется некоторый износ механических деталей. 
За эти 10 лет наш коллектив тоже не стоял на месте, появились новые идеи. 
И теперь обновим программное обеспечение, которое станет еще более со-
вершенным. В мае часы вернутся на свое законное место, — сообщила «Мо-
лоту» директор компании, которая обновит часы, Мария Соловьева.

Бригада рабочих открутила крепежные болты, манипулятор осторожно 
поднял 300-килограммовую ношу и аккуратно опустил на эвакуатор. Ростов-
ское время не остановилось, оно станет еще более точным и современным!

Автор: Александр Оленев. Фото автора

   ФОТОФАКТ

На площади Гагарина 
в Ростове демонтиро-
вали знаменитые часы, 
которые были установ-
лены у входа в главный 
корпус ДГТУ. Вместо них 
сейчас лежит красный 
круг с лаконичной над-
писью «Часы скоро вер-
нутся».

Эта декоративная ин-
сталляция официально 
занесена в Книгу рекор-
дов России как самые 
большие механические 
часы в нашей стране. 
Они привлекают всеоб-
щее внимание. Прохо-
жие то и дело подхо-
дят, чтобы понаблюдать 
сквозь прозрачный кор-
пус удивительную ра-
боту шестеренок, сим-
волизирующих связь 
прошлого с будущим.

До 2015 года за па-
мятником Гагарину на 
площади его имени был 
обычный газон с цве-
тами. Когда приближа-
лась 85-летняя годов-
щина ДГТУ (универ-
ситет был образован 
в 1930-м), было реше-
но установить какой-то 
необычный символ на 
этом месте. А лучше ги-
гантских часов ничего 
не придумать! Причем 
их сделали свои, рос-
товские мастера, сту-
денты и преподаватели 
вуза: Анатолий Ткачен-
ко, Владимир Бабаев, 
Александр Кряжевских, 
Павел Павлов.

Вот еще некоторые 
данные гиганта: диа-
метр циферблата — 2 м; 
корпус часов, механизм 
и стрелки изготовлены 
из нержавеющей стали, 
имеют вес более 300 кг. 
В механизме 13 ше-
стерен, самая большая 
имеет диаметр 972 мм. 
Часы имеют поворотное 
основание, благодаря 
которому могут пово-
рачиваться на 360 гра-
дусов вокруг своей оси. 
Вес ключа, которым за-
водится механизм, тоже 
немалый — 3 кг.

   Церемония завершилась возложением цветов и минутой молчания, 
которой почтили память боевых товарищей, погибших при исполнении 
воинского и служебного долга

Напомним, что 
звание Героя России 
Михаилу Лабунцу 
президент РФ Вла-
димир Путин при-
своил в ноябре 2020 
года. Этого высокого 
звания он удостоен за 
мужество и героизм, 
проявленные при ис-
полнении воинского 
долга.

График проведения приема граждан руководством  
Законодательного собрания Ростовской области в апреле 2025 года

ФИО Должность Дата Телефон  
для справок

ИЩЕНКО
Александр  
Валентинович

Председатель  
Законодательного собрания 22.04.2025 8 (863) 240-59-15

ХАРЧЕНКО
Андрей  
Владимирович

Первый заместитель председателя  
Законодательного собрания –  
председатель комитета по бюджету

23.04.2025 8 (863) 240-52-81

МИХАЛЕВ
Сергей  
Александрович

Первый заместитель председателя 
Законо дательного собрания – председа-
тель комитета по строительству

24.04.2025 8 (863) 240-13-24

КОСАЧЕВ
Александр  
Сергеевич

Заместитель председателя Законо-
дательного собрания – председатель  
комитета по законодательству

16.04.2025 8 (863) 240-11-95

МАНАНКИНА
Светлана  
Александровна

Заместитель председателя Законо датель-
ного собрания – председатель комитета 
по образованию

15.04.2025 8 (863) 240-11-57

ВАСИЛЕНКО
Вячеслав  
Николаевич

Заместитель председателя Законо датель-
ного собрания – председатель комитета 
по аграрной политике

09.04.2025 8 (863) 240-53-27

Время и место приема:  с 14:30 в управлении по работе с обращениями граждан и организаций Прави-
тельства Ростовской области (адрес: проспект Соколова, 15).
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Но заводить ключом эти часы не обязательно. В них есть современная 
изюминка: следить за работой механизма можно удаленно, а электроника и 
программное обеспечение позволяют корректировать ход стрелок, поэтому 
эти часы всегда показывают точное время.

Боковые стороны часов украшены изображениями машин, которые учатся 
проектировать студенты вуза, — электровоза, вертолета, комбайна и само-
лета. Герб ДГТУ и памятная надпись, покрытые нитридом титана, расположе-
ны на обратной стороне циферблата.



новости медицины

с Викторией
Головко

Я и мои 
двойники

Одним из самых ярких и 
нетривиальных медицинских 
событий нынешнего года од-
нозначно стало появление на 
свет в Ростове, в областном 
перинатальном центре, моно-
хориальной монозиготной три-
амниотической тройни.

Родоразрешение матери про-
шло на 34-й неделе. И теперь 
семья будет растить Тимура и 
его команду — трех мальчишек. 
Малыши появились на свет с хо-
рошей для тройни массой тела: 
Тимур весил 1900 г, Марк — 
1850 г, Дамир — 1550 г.

— Многоплодная беремен-
ность — всегда сложная. В дан-
ном случае это была тройная 
ответственность и нагрузка как 
для мамы, так и для докторов. 
Но все прошло без осложнений, 
и мама и дети чувствуют себя за-
мечательно, — поделилась пер-
вый замминистра здравоохране-
ния региона Елена Теплякова.

А Максим Уманский, главврач 
Перинатального центра Ростов-
ской области, пояснил, что мо-
нохориальная монозиготная три-
амниотическая тройня — ред-
чайшая ситуация в акушерстве, 
один такой случай приходится 
на 200 млн беременностей. В 
частности, эмбрион разделился, 
дав жизнь трем детям. Как по-
яснили в перинатальном центре, 
при подобном повороте событий 
на свет всегда появляются од-
нополые малыши. А еще у них 
идентичные ДНК, в результате 
они будут похожи друг на друга 
как две капли воды.

Малыши набирают вес и гото-
вятся к выписке.

Шок в кабинете
УЗИ

Раковую опухоль щитовид-
ной железы внезапно обнару-
жили у 19-летнего ростовчани-
на. Эта новость стала для него 
и его близких громом среди 
ясного неба...

Молодому человеку уже уда-
лили это новообра зование в 
клинике Ростовского государ-
ст вен ного мед у н и верси те та 
(РостГМУ). Как поясни ли в 
пресс-сл ужбе вуза ,  оп у холь 
стала случайной находкой. Мать 
молодого человека переживала 
из-за его избыточного веса и в 
конце концов отправила сына к 
эндокринологу.

— Эндокринолог назначил 
обследование, в том числе УЗИ 
щитовидной железы. Ультразвук 
показал узловое образование в 
правой доле щитовидки. Взяли 
пункцию и обнаружили рак. Для 
нас это стало шоком, — призна-
лась сотрудникам РостГМУ мать 
пациента.

А при обследовании в вузов-
ской клинике сумели обнару-
жить и еще одно, совсем крошеч-
ное узловое образование, уже в 
левой доле железы.

— После детального обследо-
вания мы приняли решение вы-
полнить операцию в полном объ-
еме, — рассказал оперирующий 
хирург, кандидат медицинских 
наук, доцент кафедры хирурги-
ческих болезней № 1 Станислав 
Лукьянов. — В ходе операции мы 
увидели опухоли в обеих долях 
щитовидной железы и метастазы 
в лимфатических узлах, которые 
благополучно удалили.

В дальнейшем молодому че-
ловеку потребуется курс радио-
терапии, после чего он вполне 
сможет прожить долгую жизнь.

Парализованный 
встал на ноги

Нейрохиру рги отде ления 
множественной и сочетанной 
травмы ГБСМП Ростова суме-
ли поставить на ноги мужчину, 
которого парализовало после 
падения с лестницы.

Как рассказали в минздраве, 
41-летний пациент после полу-
ченной травмы не мог пошеве-
лить ногами. У него диагности-
ровали перелом двух позвонков 
поясничного отдела, один — раз-
дробленный, а также кровоиз-
лияние в спинной мозг.

Однако доктора ГБСМП Анд-
рей Литман и Тама зи Хубуа 
выполнили сложнейшую опера-
цию: мужчине провели двухсто-
роннюю фиксацию с эндопроте-
зированием тела позвонка. Она 
прошла успешно, у пациента уже 
получается двигать ногами.

Детям на радость
В Ростовской области во время весенних каникул работали 328 организаций дополнитель-
ного образования, где каждый ребенок мог найти занятие по душе. Так, в ростовском дет-
ском технопарке «Кванториум» для ребят в возрасте от шести до 16 лет организовали смену 
по техническому направлению. В лаборатории «Аэроквантум» дети знакомились с устрой-
ством беспилотных аппаратов, пробовали свои силы в пилотировании моделей дронов.
На базе других технопарков школьники уже успели окунуться в мир Древнего Египта, изу-
чить оптические иллюзии, создать макеты пирамид, исследовать свойства древних строи-
тельных материалов и даже разработать прототип игры, действие которой происходит 
внутри пирамиды.
— Образовательная программа разработана с учетом возрастных особенностей детей 
и способствует развитию их творческого потенциала, популяризирует инженерное образо-
вание и позволяет пополнить знания ребят о мировой истории и культуре, — рассказал пер-
вый заместитель губернатора Ростовской области Игорь Гуськов.
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Ответ на вызов времени
   ПОБЕДЕ — 80

Вера ВОЛОШИНОВА

Ростовский областной 
музей изобразитель-
ных искусств подвел 

итоги конкурса творче-
ских работ молодых  
художников.

В 2025 году это творче-
ское состязание посвящено 
Году защитника Отече-
ства в России и 80-летию 
Победы в Великой Оте-
чественной войне. Журна-
лист «Молота» побывала 
на открытии выставки, где 
представлены работы побе-
дителей конкурса, который 
в этом году носит название 
«Герой моего времени».

Открывая экспозицию, 
замдиректора РОМИИ по 
научной работе Антонина 
Нарыжная отметила, что 
эта выставка оказалась осо-
бенно знаковой и сложной. 
Обращаясь к молодым ху-
дожникам, Антонина Ар-
сентьевна сказала: «Дело в 
том, что мы каждый раз да-
вали тему, которая позволя-
ла вам плыть в безбрежном 
пространстве творчества. 
Вы реализовывали себя в 

том образе, который вам был наи-
более близок. Конечно, это сложно, 
потому что художник — это тема. 
А нет темы — нет художника: 
можно работать над своими техни-
ческими способностями, но если 
художник не знает, о чем он будет 
говорить со зрителем, искусства 
и общения не получается. Мы с 
глубокой благодарностью и огром-
ным уважением относимся ко всем 
участникам нашего конкурса, и 

будем считать, что на работах, 
которые здесь выставлены, уже 
лежит печать признания».

Наталья Шихалева, замдирек-
тора РОМИИ по развитию, сооб-
щила, что в этом конкурсе пред-
ставили свои работы 40 молодых 
художников. Жюри отобрало 
самые интересные, отвечающие 
теме: пусть их и немного, но они 
вызывают сильные эмоции. И мы, 
безусловно, рады тому, заявила 

Наталья Васильевна, что молодые 
художники интересуются и исто-
рией нашего Отечества, и живут 
сегодняшним днем.

Анна Барышникова, представ-
ляющая спонсора конкурса — 
Торгово-промышленную палату 
Ростовской области, поздравляя 
участников, заметила, что палата 
обычно поддерживает бизнес. Но 
без культуры бизнеса не существо-
вало бы вообще.

В номинации «Декоративно-при-
кладное искусство» была награж-
дена Ульяна Гайбарян за деко-
ративное создание поэтических 
образов в композициях «Материн-
ский труд» и «Память». В этой же 
номинации была отмечена и работа 
17-летнего Андрея Власенко «Про-
рыв к свету». Название композиции 
носит подзаголовок «Шолохов — 
герой нашего времени» и изобра-
жает всадника, несущегося во весь 
опор и держащего на своих руках 
маленького ребенка.

В номинации «Скульптура» 
диплом второй степени получил 
Денис Рожков за оригинальное 
воплощение военно-исторической 
темы в композиции «27 января. 
Снятие блокады». Члены жюри 
согласились с тем, что в вылеплен-
ном из пластилина нагромождении 
обломков оружия и разрушенных 
стен, которое прорвано двумя вы-
лепленными из того же пластили-

на самолетами, 18-летний автор 
демонстрирует один из самых 
серьезных подходов к раскрытию 
военно-исторической темы.

Второе место в номинации 
«Станковая живопись» жюри от-
дало Екатерине Вахрушевой за 
работу «Возвращение». Первое 
же место, а также зрительские 
симпатии практически едино-
душно были отданы Александру 
Бельмасову за композиционное и 
образное раскрытие патриотиче-
ской темы в работе «Последний».

Одна из организаторов меро-
приятия, заведующая научно-ис-
следовательским отделом музея 
Галина Головкина рассказала, 
что впервые такая выставка-кон-
курс была проведена в 1999 году 
и для многих молодых художни-
ков это было неожиданным и в 
то же время необходимым. Кому 
организовывать конкурс, как не 
музею, который является первой 
площадкой для тех молодых ма-
стеров, которые ищут себя и у 
которых есть потребность где-то 
выставляться? И очень важно, что 
здесь они оказываются рядом с 
великими мастерами.

Антонина Нарыжная, завершая 
церемонию награждения, напом-
нила молодым талантам, что на са-
мом деле художником является не 
тот, кто умеет рисовать, а тот, кто 
умеет разговаривать с вечностью.

   ИСКУССТВО

Надежда АЙРУМОВА

Лауреат международ-
ных конкурсов, участник 
всероссийских фестива-
лей в Москве, Краснодаре, 
Ново кузнецке, Екатерин-
бурге, ростовчанин Алек-
сандр Солдатенко, несмот-
ря на молодой возраст, уже 
стал успешным гитаристом 
и успел прославиться сре-
ди любителей джаза.

Недавно он дал в донской 
столице концерт в роли ли-
дера трио, в которое вошли 
также Филипп Терацуян 
(контрабас) и Иван Борду-
нов (барабаны). Александр 
рассказал «Молоту» о своем 
профессиональном пути и 
кумирах.

Первые шаги
 — Александр, помните 

ли вы свой первый урок 
музыки? 

— Самый первый — нет, 
но точно помню несколько 
первых уроков. Каждый 
раз было очень волнитель-
но, местами непонятно и 
поэтому немного страш-
но. Также у меня остались 
воспоминания о первом 
конкурсе, в котором я при-
нимал участие. Мы с пре-

подавателем поехали в Таганрог, 
было сильное волнение, но в ито-
ге очень понравилось.

 — Легко ли давалась учеба 
игре на гитаре? 

— В музыкальной школе я 
учился на классической гитаре, 
так что мой репертуар склады-
вался в основном из обработок 
русских народных песен, гитар-
ной классической музыки, ну, и 
без Баха не обошлось. Ближе к 
выпуску я открыл для себя такого 
автора, как Александр Виницкий, 
у него очень интересная музыка 
в эстрадно-джазовом ключе, а 
также есть обработки джазовых 
стандартов, что во многом повли-
яло на мое решение поступить в 
Ростовский колледж искусств на 
эстрадно-джазовое отделение, а 
не на народное.

В целом учиться было нетрудно 
и очень интересно. Может, мне 
было легко потому, что поступил 
я в школу довольно поздно, в 12 
лет. К тому же, думаю, помогли 
мои способности в математике: я 
убежден, что музыка и математика 
очень связаны. Хотя за время уче-
бы было пару раз, когда я даже хо-
тел бросить все — надоело, устал... 
Но это довольно быстро проходило.

 — Как считаете, музыканту 
важно иметь высшее музыкаль-
ное образование? 

— Смотря какие цели у чело-
века. Я бы сказал, что высшее 
музыкальное образование — не 
для всех. А вот среднее могу ре-

С джазом по жизни
комендовать каждому. По крайней 
мере, для меня колледж является 
местом, где я получил основные 
знания по импровизации, гармо-
нии, истории джаза. Да и вообще, 
освоил, можно сказать, новый 
инструмент — электрогитару. 
70–80% знаний, умений и навыков 
у меня именно из колледжа.

Как складывается команда
 — Трио, квартет... От чего 

зависит состав вашей группы? 
— На самом деле, это доволь-

но спонтанное решение, просто 
иногда хочется играть в трио, это 
абсолютно отдельный вид музици-
рования, и нам это нравится. У нас 
есть пара интересных программ в 
квартете и в квинтете (с саксофо-
ном). Стараемся не повторяться с 
одной и той же программой.

 — Как выбирается состав вы-
ступающих? 

— Мы с ребятами давно играем 
вместе, и если все свободны, то 
именно такой состав и предпола-
гается. И Филипп, и Иван — пре-
красные музыканты и замечатель-
ные люди, мне очень комфортно и 
интересно играть с ними.

Конечно, иногда приходится де-
лать замены в составе, но, думаю, 
такой состав можно назвать посто-
янным. К тому же он может расши-
ряться до квартета или квинтета.

 — Почему вы выбрали ги-
тару? 

— Мой старший брат пошел на 
занятия по гитаре, у него хорошо 

получалось, и я, глядя на него, 
тоже захотел научиться. Думаю, 
что я так полюбил музыку благо-
даря ему и моим замечательным 
преподавателям по специально-
сти Елене Егоровне Михайленко 
и Марии Юрьевне Крашенинни-
ковой. Очень благодарен им, ведь 
вполне возможно, будь у меня 
другие педагоги, я выбрал бы 
другую профессию.

 — Кто еще был вашим препо-
давателем? Это были известные 
артисты? 

— В колледже искусств моим 
преподавателем был Евгений 
Викторович Лу ценко.  Очень 
ценю его как педагога. А в кон-
серватории мой преподаватель 
сейчас — Андрей Леонидович 
Бердников, тоже очень хороший 
музыкант. И Андрея Леонидо-
вича, и Евгения Викторовича 
вы можете увидеть и услышать 

на сцене филармонии в составе 
биг-бенда им. Кима Назаретова.

 — Чем вас привлек джаз? 
— Своей непохожестью ни на 

что другое, легкостью, свободой, 
непостоянством. При этом каждый 
музыкант индивидуален, и это 
слышно в его игре. Поэтому для 
меня джаз всегда на первом месте.

 — С кем вы хотели бы высту-
пить в дуэте? 

— Буквально год назад ушел 
из жизни один из моих кумиров 
Сильван Люк, вот с ним очень 
хотелось бы поиграть, он был 
мастером дуэтной игры. Также 
гитаристы Питер Бернстайн, 
Курт Розенвинкель и Лаге Лунд.

Если выбирать из ростовских 
музыкантов, думаю, было бы 
интересно когда-нибудь подгото-
вить что-то дуэтное с Филиппом 
Терацуяном или с пианисткой 
Элиной Келешян.

   ПРЕМЬЕРА

Вера ВОЛОШИНОВА

Программки премьеры 
«Дама с собачкой» в Рос-
товском академическом 
молодежном театре стои-
ло бы выпустить с помет-
кой «30+». Тогда возраст-
ная аудитория спектакля 
была бы указана точно.

Поставил спектакль ре-
жиссер из Самары Денис 
Хуснияров. Пьесу по моти-
вам произведений А.П. Че-
хова написал Алексей Жит-
ковский.

Ох уж эти «мотивы», по-
зволяющие автору играть со 
временем и пространством, 
по возможности оставляя 
настоящие намерения на-
стоящего автора произве-
дения. Действие «Дамы с 
собачкой» перенесено на 
советский курорт, и вот уже 

Анна Сергеевна (автору довелось 
увидеть в ее роли Наталью Закоп-
телову) гуляет со своим шпицем не 
по ялтинской набережной, а в парке 
Кисловодска. Хотя, если честно, 
гипсовых скульптур в этом парке 
(он с самого начала был предназна-
чен для терренкура, а не для празд-
ных гуляний) не наблюдалось и 
в 1970-е, поэтому будем считать, 
что создан некий образ курорт-
ного парка советского времени с 
непременной «Девушкой с веслом» 
и гипсовыми спортсменами самого 
разного толка.

Затянутый первый акт всеми 
силами старается отвечать заяв-
ленному жанру романтической 
комедии. Хотя, если вспомнить 
первоисточник, комедией там и не 
пахло. Но многие сцены «из жиз-
ни отдыхающих» сделаны весьма 
правдоподобно, благодаря чему 
смешны до невероятности. Так, 
«первичный прием врача» Фати-
мы Маликовны (Эльвира Цыга-
нок) весьма правдиво изображает 
принципиальное равнодушие сана-

Из жизни отдыхающих
торного эскулапа к любому прие-
хавшему поправить свое здоровье. 
Хотя, по словам главного героя 
Дмитрия Гурова (Иван Травин), 
разве можно портить свою жизнь 
более чем долго, а затем пытаться 
исправить ее за две недели, выпив 
ведро лечебной воды?

Но второй акт настолько чехов-
ский, что даже дух захватывает, а 
ведь изображена все та же совет-
ская действительность. Сомне-
ния Гурова в правильности своей 
жизни (после «солнечного удара» 
любви в Кисловодске) автор и ре-
жиссер материализовали в явлении 
герою «шпица» Анны Сергеевны 
(Григорий Волков). Молодой че-
ловек в белом парике являет, по 
сути, совесть «рядового советского 
экономиста», которая в спектакле 
названа «избранностью». Заданные 
«шпицем» Дмитрию простые во-
просы настолько переворачивают 
душу героя, что он бросает все и 
— согласно сюжету рассказа Че-
хова — уезжает разыскивать свою 
любовь в Саратов.

А вот далее начинается совсем 
иное: драматург решил продол-
жить сюжет и, на взгляд автора 
этих строк, заворачивает действие 
в другую сторону. Поэтому финал 
(не будем его раскрывать) вовсе не 
отвечает жанру «романтической 
комедии». Однако бог с ней, с коме-
дией, но ведь он не отвечает и век-
тору чеховского рассказа. Антон 
Павлович даже в самом мрачном 

своем произведении показывал 
если не «свет в конце тоннеля», то, 
во всяком случае, надежду на его 
появление.

Поэтому и пришлось написать 
«30+» в начале: 16–18-летние того, 
к чему пришел герой, еще не пой-
мут, да и 25-летние тоже. А вот 
30-летние уже начинают догады-
ваться. Хотя «молодежность» у нас 
сегодня продлена до 35...

  Трио Александра Солдатенко (гитара), 
Филиппа Терацуяна (контрабас) 
и Ивана Бордунова (барабаны) 
пользуется успехом
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   Место и время действия «Дамы с собачкой» перенесены в советский 
курортный парк

   Победители в номинации «Станковая живопись» Екатерина Вахру-
шева и Александр Бельмасов с удовольствием фотографировались 
на фоне работы Александра «Последний», которая отобрана для 
участия во всероссийской выставке, посвященной 80-летию Победы
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криминальные
новости

с Александром
Оленевым

Информация
Кадастровым инженером ООО «ГЕО-

КАДАСТР» Редькиной Надеждой Алек-
сандровной (почтовый адрес: 346350 г. 
Красный Сулин, ул. Победы, 9, E-mail: 
geokadastr@narod.ru, тел. 8(86367) 5-42-
02, № в госреестре 16112) проводятся 
работы по выделу земельныхучастков 
в счет доли(ей) в праве общей долевой 
собственности на земельный участок с 
кадастровым номером 61:04:0600013:46 
(единое землепользование), располо-
женного по адресу:Ростовская обл., р-н 
Белокалитвинский, земли бывшего кол-
хоза «Дружба». 

Заказчиком работ является АО «Друж-
ба», почтовый адрес: 347001, Ростовская 
обл., Белокалитвинский район, х. Ниж-
непопов, ул. Школьная, 20, контактный 
телефон:89508649866.

Ознакомление с проектами межева-
ния земельных участков и обоснованные 
возражения с проектамимежеванияпри-
нимаются с 8.00 до 17.00, понедельник - 
пятница в течении 30 календарных дней 
с момента опубликования настоящего 
извещения часовпо адресу кадастро-
вого инженера: 346350, Ростовская об-
ласть, Красносулинский район, г. Крас-
ный Сулин, ул. Победы, 9, тел. 8(86367)5-
42-02, E-mail: geokadastr@narod.ruпри 
наличии правовых документов на зе-
мельный участок и паспорт.

Информация
Кадастровым инженером ООО «ГЕО-

КАДАСТР» Редькиной Надеждой Алек-
сандровной (почтовый адрес: 346350 г. 
Красный Сулин, ул. Победы, 9, E-mail: 
geokadastr@narod.ru, тел. 8(86367) 5-42-
02, № в госреестре 16112) проводят-
ся работы по выделу земельных участ-
ков в счет доли (ей) в праве общей доле-
вой собственности на земельный учас-
ток с кадастровым №61:04:0600017:312, 
Адрес: Ростовская область, р-н Белока-
литвинский, установлено относительно 
ориентира, расположенного в грани-
цах участка. Почтовый адрес ориентира: 
Ростовская область, р-н Белокалитвин-
ский, земли бывшего колхоза «Заря».

Заказчиком работ является АО «Друж-
ба», почтовый адрес: 347001, Ростовская 
обл., Белокалитвинский район, х. Ниж-
непопов, ул. Школьная, 20, контактный 
телефон:89508649866.

Ознакомление с проектами межева-
ния земельных участков и обоснован-
ные возражения по проектам межевания 
принимаются с 8.00 до 17.00 часов поне-
дельник - пятница в течение 30 дней с 
момента опубликования настоящего из-
вещения по адресу кадастрового инже-
нера: 346350, Ростовская область, Крас-
носулинский район, г. Красный Сулин, ул. 
Победы, 9, тел. 8(86367)5-42-02, E-mail: 
geokadastr@narod.ru при наличии пра-
вовых документов на земельный учас-
ток и паспорта.

Информация
Кадастровым инженером ООО «ГЕО-

КАДАСТР» Редькиной Надеждой Алек-
сандровной (почтовый адрес: 346350 г. 
Красный Сулин, ул. Победы, 9, E-mail: 
geokadastr@narod.ru, тел. 8(86367) 
5-42-02, № в госреестре 16112) про-
водятся работы по выделу земельных 
участков в счет доли(ей) в праве об-
щей долевой собственности на земель-
ный участок с кадастровым номером 
61:04:0600016:158 (единое землеполь-
зование), расположенного по адресу: 
Ростовская область, Белокалитвинский 
район, из земель бывшего СХПК «Крас-
нодонецкий». 

Заказчиком работ является АО «Друж-
ба», почтовый адрес: 347001, Ростовская 
обл., Белокалитвинский район, х. Ниж-
непопов, ул. Школьная, 20, контактный 
телефон:89508649866.

Ознакомление с проектами межева-
ния земельных участков и обоснован-
ные возражения с проектами межева-
ния принимаются с 8.00 до 17.00, поне-
дельник - пятница в течении 30 кален-
дарных дней с момента опубликования 
настоящего извещения часов по адресу 
кадастрового инженера: 346350, Ростов-
ская область, Красносулинский район, 
г. Красный Сулин, ул. Победы, 9, тел. 
8(86367)5-42-02, E-mail: geokadastr@
narod.ru при наличии правовых доку-
ментов на земельный участок и паспорт.

Информация
Я, кадастровый инженер, Джамбинов Вадим Викторо-

вич, почтовый адрес: Республика Калмыкия, г.Элиста, 
ул.Чкалова, 36, каб. 305,304 контактный тел.: 8(84722)4-
47-67, адрес электронный почты eslavgorodsky @yandex.
ru, № аттестата 08-11-29, сообщаю о согласовании про-
екта межевания, подготовленного в результате образо-
вания земельных участков путем выдела в счет долей в 
праве общей долевой собственности на земельный учас-
ток с кадастровым номером 61:32:0600009:3902, на-
ходящийся по адресу: Россия, Ростовская область, Ре-
монтненский район, территория земель Калининского 
сельского поселения, от 1 до 8 км вокруг с.Богородское, 
61:32:0600009:1(1) пашня поле № 19 – прмерно 7,5 км 
по направлению северо-запад; 61:32:0600009:1(2) пашня 
поле № 20 – примерно 7,3 км по направлению северо-за-
пад; 61:32:0600009:1(3), 61:32:0600009:1(4) пашня поле 
№ 7 – примерно 6,0 км по направлению северо-запад; 
61:32:0600009:1(5), 61:32:0600009:1(6) пастбище 5-й отар-
ный участок – примерно в 4,0 км по направлению восток.

Заказчиком данных работ является Рвачева Валенти-
на Михайловна, почтовый адрес: с.Богородское Ремонт-
ненского р-на Ростовской обл., ул.Буденного, д.75, тел.: 
8-961-283-70-16.

Ознакомиться с проектом межевания можно со дня 
опубликования данного извещения по адресу: Ростов-
ская область, село Ремонтное, ул. Дзержинского, 34, 
тел.: 89282167195

Обоснованные возражения относительно размера и 
местоположения границ выделяемого земельного участ-
ка направлять по адресу: Ростовская область, село Ре-
монтное, ул.Ленинская,86 и Ростовская область, село Ре-
монтное, ул. Дзержинского, 34 в течении 30-ти дней со 
дня опубликования данного извещения.

Извещение о согласовании проекта межевания 
земельных участков

В соответствии со ст. 13.1, Федерального закона от 24.07.2002г. 
№101-ФЗ «Об обороте земель сельскохозяйственного назначе-
ния» участники общей долевой собственности на земельные участ-
ки с кадастровым номером: 61:05:0600003:336, настоящим извеще-
нием уведомляются о месте и порядке ознакомления с проектом 
межевания земельных участков. Предметом согласования проек-
та межевания земельных участков, является размер и местополо-
жение границ выделяемого в счет земельных долей в праве общей 
долевой собственности земельного участка с кадастровым номе-
ром: 61:05:0600003:336, расположенного по адресу: местоположе-
ние установлено относительно ориентира, расположенного в гра-
ницах участка. Ориентир от ст. Каргинская. Почтовый адрес ориен-
тира: Ростовская обл, р-н Боковский.

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания является 
Ступников Василий Григорьевич, адрес постоянного места житель-
ства: Россия, Ростовская область, Боковский район, х. Грачев, ул. 
Школьная, дом 30. (т. 7-988-588-25-12)

Проект межевания подготовлен кадастровым инженером Еме-
льяновой Марией Георгиевной, номер регистрации 39743 в госу-
дарственном реестре лиц, осуществляющих кадастровую деятель-
ность; адрес: 346250 Россия, Ростовская обл., Боковский р-н, ст-ца 
Боковская, ул. Кривошлыкова,18, e-mail: mascha.boldyrewa@yandex.
ru, (т. 8-928-604-76-92).

С проектом межевания можно ознакомиться и представить обос-
нованные возражения относительно размера и местоположения 
границ выделяемого земельного участка от заинтересованных лиц 
в течение 30 (тридцати) дней со дня опубликования данного изве-
щения по местонахождению кадастрового инженера: Ростовская 
обл., Боковский р-н, ст-ца Боковская, ул. Советская, 20. При согла-
совании иметь документ удостоверяющий личность, а так же доку-
менты о правах на земельный участок (долю).

ИНФОРМАЦИЯ

Приговор «азовцам»
В Южном окружном военном 

суде в Ростове-на-Дону огла-
шен обвинительный приговор 23 
участникам националистического 
полка «Азов» (формирование при-
знано террористическим в РФ).

На скамье подсудимых оказа-
лись 14 мужчин и девять женщин, 
задержанных в разное время. Все 
они были обвинены в попытке 
насильственного захвата власти в 
ДНР и участии в террористической 
организации. Все получили солид-
ные сроки: от 13 до 23 лет лишения 
свободы.

Однако фактически отбывать 
наказание будут только 12 человек, 
так как во время судебного след-
ствия двое мужчин и все женщины 
переданы украинской стороне в 
рамках обмена пленными, приговор 
им вынесен заочно.

Еще один мужчина скончался в 
СИЗО, его дело прекращено по не 
реабилитирующему обстоятельству.

Коррупционная 
дюжина

Сотрудники УФСБ России по 
Ростовской области раскрыли 
коррупционную схему, по кото-
рой должностные лица межре-
гионального территориального 
управления (МТУ) Ространснад-
зора по ЮФО получали незакон-
ную мзду за оказание содействия 
водителям в сдаче экзаменов на 
допуск к дорожной перевозке 
опасных грузов.

Выявлена противоправная дея-
тельность заместителя начальника 
управления, заместителя началь-
ника отдела разрешительной дея-
тельности МТУ Ространснадзора по 
ЮФО, а также работника частного 
образовательного учреждения, ко-
торые организовали преступную 
схему, сообщили в пресс-службе 
регионального УФСБ.

Возбуждено 12 уголовных дел, 
следствие продолжается.

«Биржа» подвела
Житель Аксайского района 

лишился нескольких миллионов 
рублей, решив подзаработать тор-
говлей акциями на бирже.

Клюнув на предложение вро-
де бы солидного интернет-сайта, 
61-летний «биржевик» открыл счет 
и поначалу перевел на него неболь-
шие суммы — от 3000 до 11 тысяч 
рублей. Затем ему настоятельно 
предложили «увеличить доход», 
выкупив пакет акции известного 
банка на 5 млн рублей. Доверив-
шись «партнерам Московской бир-
жи», мужчина взял кредит и тоже 
перевел средства на «биржу».

Разумеется, и деньги, и «партне-
ры» сразу канули в неизвестность. 
Общая сумма ущерба составила 
4,8 млн рублей.

Наркотики и бомба
Оперативники ФСБ задержа-

ли пятерых жителей Ростовской 
области, которые приобретали 
на запрещенном даркнет-мар-
кетплейсе наркотики и затем сбы-
вали их по различным каналам.

По адресам жительства участ-
ников преступной группы изъяты 
мефедрон и гашиш в количестве, 
которое трактуется как крупный 
размер, а также героин и марихуана. 
Кроме того, при обысках обнару-
жены взрывное устройство и под-
дельное удостоверение сотрудника 
правоохранительных органов.

Задержанные наркоторговцы по-
мещены под стражу, возбуждены 
уголовные дела.

За стерлядь ответят
Сотрудники Ростовского ли-

нейного отдела МВД России на 
водном транспорте задержали 
трех браконьеров, промышляв-
ших на водной глади Дона в Ак-
сайском районе.

Вылов они производили вар-
варским способом — багрением, 
используя тройные крючки, на 
которые подцепляли живых рыб. 
Транспортные полицейские изъя-
ли лодки, орудия лова, а также 16 
особей стерляди, которая занесена 
в Красную книгу России.

По предварительной оценке, 
ущерб, причиненный водным био-
ресурсам, превысил 220 тысяч 
рублей.

Цвет имеет значение
Газон на «Ростов Арене» уже готовят к матчу, который всегда вызывает повышенный интерес 
у болельщиков: 6 апреля «Ростов» встретится со «Спартаком». Состояние поля на домашней  
арене вызвало дискуссию накануне игры с другим принципиальным соперником «желто- 
синих» — ФК «Краснодар».
Как рассказали «Молоту» в министерстве спорта Ростовской области, основной причиной появления 
желтой травы на газоне стала температура воздуха ниже нуля во второй декаде февраля. Однако пе-
ресеивать траву не понадобилось.
— Подсев газона в проблемных местах проводится после каждого матча, — уточнили в ведомстве.
Сейчас проводятся плановые работы, от аэрации до обработки фунгицидами.
Перед матчем на «Ростов Арену» приедет делегат Российской премьер-лиги, чтобы проверить факти-
ческое состояние поля. Ему предстоит оценить твердость игровой поверхности, поверхностное сце-
пление, густоту и высоту газона. Обратит он внимание и на цвет травы.
Перед предыдущими матчами газон получил оценку «удовлетворительно» за эстетическое состояние. 7
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Война глазами детей

   СОБЫТИЕ

Вера ВОЛОШИНОВА. фото автора

Итоги ежегодного областного 
литературно-творческого кон-
курса по привлечению детей 
к чтению «И снова май, салют, 
Победа!» подвели на праздни-
ке в Донской государственной 
публичной библиотеке.

Уверенных, что «дети се-
годня не читают», должно 
впечатлить число участни-
ков конкурса: 1147 ребят из 
23 районов и девяти городов 
Ростовской области.

— Каждые пять лет мы 
проводим тематический 
конкурс, посвященный юби-
лею Победы, и каждый раз 
стараемся, чтобы номина-
ции не повторялись, но в то 
же время чтобы они были 
интересны детям, — сказала 
«Молоту» Светлана Рыбак, 
заведующая отделом мето-
дической работы Ростовской 
областной детской библиоте-
ки имени Величкиной.

Самой многочисленной 
оказалась номинация «Пись-
мо моему ровеснику в 1941 
год...», куда были поданы 
164 работы. Победительни-
цей стала 14-летняя Ника 
Захарова из города Шахты 
(читательница библиотеки 
имени Горького), отправив-
шая в то время письма своим 
прабабушкам и прадедуш-
ке. О том, что они пережили 
войну детьми, она знала, что 
называется, с младых ног-

тей, поэтому при объявлении 
конкурса сразу заявила, о 
чем будет писать. Причем де-
вушка не только представила 
свою работу в виде презента-
ции (в нее была превращена 
с помощью информационных 
технологий стенгазета, в 
которой Ника сначала разме-
стила все написанное), но и, 
узнав побольше о сложной 
жизни детей военного време-
ни, провела опрос среди свер-
стников и учителей, выясняя, 
что является «трудным» для 
них сегодня. Среди ответов 
отсутствовали понятия, со-
провождающие детство  род-
ственников тех давних лет: 
страх, холод, голод.

В номинации «Страницы 
оживают на экране» победа 
отдана восьмилетней Маше 
Моисеенко за видеоролик 
о книге донского писателя 
Алексея Коркищенко «Ста-
рая лошадь Зина» и фильме 
«Роса», снятому по этой кни-
ге. Само произведение трону-
ло Машу больше, чем фильм 
(в него не вошли те фрагмен-
ты, которые так ей понрави-
лись), как и другая любимая 
книга «Волшебник Изумруд-
ного города». Девочка читает 
с шести лет и уже знакома со 
всеми книгами из серии про 
девочку Элли и ее друзей.

Лучшей в этом конкурсе 
была признана работа со-
трудников межпоселенческой 
Центральной детской биб-
лиотеки Чертковского райо-
на. Они сумели подвигнуть 
на творчество ребят, напи-

савших 187 работ, из которых 
девять самых лучших отпра-
вились в областной финал. В 
конце 2023 года библиотека 
стала модельной, рассказала 
библиотекарь Елена Рад-
ченко, заверившая «Молот», 
что «дети сегодня читают, 
и много!». При этом в биб-
лиотеку можно записаться с 
первого года жизни: книги 
для малышей берут мамы, 
благо сегодня много отлич-
ных новых детских изданий, 
да и классика не сдает своих 
позиций.

Гран-при конкурса взяла 
мультстудия «Кадрик» Цент-
ральной городской библио-
теки Зверева, ставшей тоже 
модельной. Библиотекарь 
первой категории Инесса 
Вирютина рассказала про 
то, как ребята работали над 
мультфильмом «Подслушан-
ный разговор» по стихотво-
рению Роберта Рождествен-
ского, которое зацепило всех.

То, что юные читатели се-
годня неравнодушны к теме 
войны, доказывает весь кон-
курс, но особенно слова побе-
дителя в номинации «Труже-
ники тыла. Всё для Победы» 
Павла Банникова, читателя 
Нижнекалиновской сельской 
библиотеки Константинов-
ского района. Его исследова-
тельская работа посвящена 
прабабушке и называется 
«Наша Катюша». Познако-
мившись с ее жизнью, 12-лет-
ний мальчик написал, что 
просто обязан вырасти поря-
дочным человеком.

   Участники праздника «И снова май, салют, Победа!» прошли квест с пятью «станциями», 
посвященными юным ростовчанам — героям Великой Отечественной

Извещение от 25.03.2025 г. о предстоящем выделе в натуре доли в праве общей долевой собствен-
ности и об осуществлении согласования местоположения машино-места с участниками общей до-
левой собственности

Кадастровым инженером Воробьёвой Еленой Юрьевной, почтовый адрес: 344006, Ростовская об-
ласть, г. Ростов-на-Дону, ул. Социалистическая, №119,  адрес электронной почты elena-vorobeva-85@
mail.ru, контактный телефон 8(928)77-404-99, номер квалификационного аттестата кадастрового ин-
женера 61-14-970, выполняются кадастровые работы по образованию машино-места № 14, пло-
щадью 15,0 кв. м., путем выдела в натуре доли, размером 1/21, в праве общей долевой собственно-
сти на помещение с кадастровым номером 61:44:0010307:6297, расположенного по адресу: Ростов-
ская область, городской, город Ростов-на-Дону, б-р Комарова, дом 12/1, в подвале 1 комнаты № 1,2,3 

Участником общей долевой собственности, осуществляющим выдел в натуре своей доли в праве 
общей долевой собственности, является Куделькин Валерий Игоревич, т.8-928-229-05-54 

Ознакомиться с проектом технического плана образуемого машино-места можно по адресу: 344006, 
г. Ростов-на-Дону, ул. Социалистическая, 119, каб.24, в рабочие дни, с 10.00 до 15.00 перерыв с 13.00 
до 13.30. Дата окончания приема возражений участников общей долевой собственности в отноше-
нии местоположения машино-места: 05.05.2025 г. 

Фрагмент графической части проекта технического плана образуемого машино-места

В соответствии с частью 3.7 статьи 6 Федерального закона от 03.07.2016 N 315-ФЗ «О внесении из-
менений в часть первую Гражданского кодекса Российской Федерации и отдельные законодательные 
акты Российской Федерации» при наличии возражений в отношении местоположения машино-места 
такие возражения направляются кадастровому инженеру по почтовому адресу и (или) адресу элек-
тронной почты, указанным в извещении, а также в орган регистрации прав по месту расположения 
помещения, в которых осуществляется образование машино-места, по почтовому адресу либо по 
адресу электронной почты органа регистрации прав.

Извещение от 25.03.2025 г. о предстоящем выделе в натуре доли в праве общей долевой собствен-
ности и об осуществлении согласования местоположения машино-места с участниками общей до-
левой собственности

Кадастровым инженером Воробьёвой Еленой Юрьевной, почтовый адрес: 344006, Ростовская об-
ласть, г. Ростов-на-Дону, ул. Социалистическая, №119,  адрес электронной почты elena-vorobeva-85@
mail.ru, контактный телефон 8(928)77-404-99, номер квалификационного аттестата кадастрового инже-
нера 61-14-970, выполняются кадастровые работы по образованию машино-места № 15, площадью 
19,1 кв. м., путем выдела в натуре доли, размером 1/21, в праве общей долевой собственности на 
помещение с кадастровым номером 61:44:0010307:6297, расположенного по адресу: Ростовская 
область, городской, город Ростов-на-Дону, б-р Комарова, дом 12/1, в подвале 1, комнаты № 1,2,3 

Участником общей долевой собственности, осуществляющим выдел в натуре своей доли в праве 
общей долевой собственности, является Куделькин Валерий Игоревич, т.8-928-229-05-54 

Ознакомиться с проектом технического плана образуемого машино-места можно по адресу: 344006, 
г. Ростов-на-Дону, ул. Социалистическая, 119, каб.24, в рабочие дни, с 10.00 до 15.00 перерыв с 13.00 
до 13.30. Дата окончания приема возражений участников общей долевой собственности в отноше-
нии местоположения машино-места: 05.05.2025 г. 

Фрагмент графической части проекта технического плана образуемого машино-места 

В соответствии с частью 3.7 статьи 6 Федерального закона от 03.07.2016 N 315-ФЗ «О внесении из-
менений в часть первую Гражданского кодекса Российской Федерации и отдельные законодательные 
акты Российской Федерации» при наличии возражений в отношении местоположения машино-места 
такие возражения направляются кадастровому инженеру по почтовому адресу и (или) адресу элек-
тронной почты, указанным в извещении, а также в орган регистрации прав по месту расположения 
помещения, в которых осуществляется образование машино-места, по почтовому адресу либо по 
адресу электронной почты органа регистрации прав.
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СПОРТ

На два результата

  ГАНДБОЛ

Женский гандбольный клуб 
«Ростов-Дон» в домаш-
нем матче чемпионата 

России обыграл новороссийскую 
«Черноморочку» со счетом 27:24. 
Ростовчанки досрочно выиграли 
регулярный чемпионат.

Команду заштормило
Регулярный чемпионат подходит 

к концу, впереди решающие матчи 
сезона. За две игры до финиша 
«Ростов-Дон» опережал ЦСКА 
на три очка. Победа в домашней 
встрече над «Черноморочкой» га-
рантировала бы команде Ирины 
Дибировой первое место.

Это важно было с точки зрения 
не только результата, но и стра-
тегии на остаток сезона. 3 апреля 
«Ростов-Дон» отправится в Толь-
ятти, где сыграет с «Ладой». Если 
команда обеспечила бы себе первое 
место, то на эту игру вполне мож-
но было бы отправлять гандболи-
сток, которым не хватает игровой 
практики. Да и вообще «рубиться» 
перед решающими играми сезона 
с риском получить травму никому 
не хочется.

Начало встречи осталось за ро-
стовчанками. К пятой минуте на 
табло уже горел счет 4:1. Возможно, 
это вселило некоторую расслаблен-
ность в умы игроков ростовской 
команды. Но легкой прогулки в 
этот вечер не получилось.

«Черноморочка» вернулась в 
игру и даже ввязалась в голевую пе-
рестрелку с хозяйками площадки.  

   ПЕРВАЯ ЛИГА

Песчанокопская «Чайка» 
в выездном матче Первой 
лиги проиграла калинин-
градской «Балтике» со сче-
том 0:4.

Команда из Песчано -
копского отправилась в 
гости к лидеру турнира. 
Понятно было, что фа-
вориты в этой иг ре — 
балтийцы. О сложности 
встречи говорил и тренер 
«Чайки» Евгений Кале-
шин.

— Это лидер первен-
ства, а на такой длинной 
дистанции случайности 
не работают. Это означает, 
что команда превосходит 
соперников по различным 
критериям. На наш взгляд, 
главное их преимущество 
— сбалансированная игра, 
— заявил Калешин перед 
матчем.

   ФУТБОЛ

Бывший главный тренер 
«Ростова» Валерий Карпин 
рассказал, как объявил 
о своем уходе.

— Реакцию футболис-
тов я, естественно, видел и 
чувствовал. Конечно, шок 
присутствовал, потому что 
буквально в этот день моти-
вировал команду, напоми-
ная, что у нас через неделю 
игра, а уже вечером объяви-
ли о моем уходе, — заявил 
Карпин в эфире «Матч ТВ».

Тренер признался, что 
пока ему не очень привычно 
жить в Москве, и сложнее 
всего привыкать к столич-
ным пробкам. По словам 
Карпина, наш город стал 
для него родным.

— Ростов со всех точек 
зрения стал абсолютно 
родным. С точки зрения 
отношения ростовчан, с 

Четыре  
с большим минусом

Шокирующее  
заявление

К  п е р е р ы в у  п р е и м у щ е с т в о 
команды из Новороссийска со-
ставляло два мяча. Отставание 
критичным не было, но заставило 
понервничать болельщиков, так 
как игра в конце первого перио-
да у «Ростов-Дона» не клеилась.

День вратаря
Задача команды на второй 

тайм была простой: осознать 
свои ошибки, подстроиться под 
соперниц и не паниковать. И 
«Ростов-Дон» не подвел своих 
болельщиков. Команда с первых 
минут стала уверенно действо-
вать в защите и хладнокровнее 
в атаке. К 40-й минуте счет стал 
равным, однако по сути это ниче-
го не значило, ведь впереди была 
нервная концовка.

Стоит отметить, что вовремя 
поймала кураж вратарь Анаста-
сия Лагина. Она несколько раз 
остановила опасные атаки гос-
тей, отразила сложные броски, 
что позволило «Ростов-Дону» пе-
реломить ход непростой встречи.

В итоге интрига в матче жила 
до последней минуты встречи. 

Очередной рекорд
Ростовчанка Злата Дронова 

стала победительницей первен-
ства России по тяжелой атлетике.

Она выступала в весовой катего-
рии до 59 кг в турнире для девушек 
от 13 до 17 лет. Ей покорился сум-
марный вес 183 кг (87+96). Подняв 
в рывке 87 кг, она установила ре-
корд не только для своей возраст-
ной категории, но и для возраста 
до 20 лет.

Дронова в пятый раз выиграла 
первенство России. За последние 
два года она установила 18 нацио-
нальных рекордов в своем возрасте.

На первенстве России выступала 
и Дарина Щербакова, родившаяся 
в 2012 году. В весовой категории 
до 49 кг она заняла третье место 
с результатом 115 кг (52+63). Тре-
нируются спортсменки у Валерия 
Щербакова и Эдгара Орликова.

Большая погоня
Российский нападающий «Ва-

шингтона» Александр Овечкин 
приближается к «вечному» ре-
корду Национальной хоккейной 
лиги, установленному Уэйном 
Гретцки.

В матче регулярного сезона про-
тив «Баффало» Овечкин забил свой 
очередной гол. Таким образом, он 
забросил свою 890-ю шайбу в регу-
лярных чемпионатах НХЛ и теперь 
уступает снайперскому рекорду 
Уэйна Гретцки всего четыре гола. 
С учетом плей-офф у Овечкина 962 
гола в НХЛ, по этому показателю 
он тоже идет вторым в истории 
лиги после Гретцки (1016).

Погоня за рекордом Гретцки 
стала одной из самых важных тем 
НХЛ. На сайте лиги есть даже от-
дельный раздел, в котором расска-
зывается об этом. Сегодня Овеч-
кина поместили на эмблему лиги.

Когда Овечкин побьет рекорд, 
то лига остановит матч и проведет 
специальную церемонию, в кото-
рой примет участие и сам Уэйн 
Гретцки.

Уверенный старт
«Ростов-2» в домашнем матче 

Второй лиги обыграл «Ангушт» 
из Назрани со счетом 2:0.

«Желто-синие» одержали уве-
ренную победу, забив по голу в 
каждом тайме. Точные удары на 
счету Ивана Веселкова и Никиты 
Куприянова.

Ростовчане одержали вторую 
победу подряд на старте турнира 
с общей разницей 5:0. После этого 
они закономерно идут на верхней 
строчке турнирной таблицы, пока-
зав стопроцентный результат.

5 апреля ростовчане проведут до-
машний матч против «Астрахани».

Остались 
недовольны все

Женский футбольный клуб 
«Ростов» в матче четвертого 
тура чемпионата России сыграл 
вничью с казанским «Рубином».

Для ростовчанок эта игра была 
очень важна. После поражений от 
лидеров чемпионата «желто-си-
ним» было необходимо выйти на 
победную тропу.

Игра против казанской коман-
ды выглядела отличным шансом 
для этого. Но очки нужны были и 
«Рубину», поэтому встреча полу-
чилась нервной.

Ростовчанки имели несколько 
отличных возможностей, чтобы 
открыть счет, но реализация их 
подвела. При этом свои ворота они 
оставили в неприкосновенности. 
Итог — нулевая ничья.

В четырех матчах «Ростов» на-
брал одно очко и занимает 11-е 
место в турнирной таблице.

точки зрения моего вос-
приятия города. Каждый 
раз, когда возвращались 
после длительного отсут-
стви я, например после 
сборов, я всегда говорил: 
«Наконец-то дома». Я сей-
час не только про клуб 
говорю, но и город стал 
родным, — признался он.

Сам тренер после мат-
чей сборных, кажется, 
действительно отдыхает 
от работы. Например, он 
был гостем передачи «Что? 
Где? Когда?».

При этом в интернете 
неоднократно появлялась 
информация, что летом 
он все же может возгла-
вить один из клубов РПЛ. 
В числе претендентов на 
Карпина назывались мос-
ковское «Динамо» и «Зе-
нит», который хоть и ведет 
борьбу за чемпионство, но 
потерял былую стабиль-
ность.

И с первых же минут 
матча стало понятно, что 
ничего хорошего команде из 
Ростовской области не све-
тит. Хозяева поля завладели 
инициативой и открыли 
счет уже на девятой минуте, 
отличился Евгений Титков. 
Через шесть минут бывший 
защитник «Ростова» Евге-
ний Чернов удвоил преиму-
щество «Балтики».

К а з а ло сь ,  ч т о  с а мо е 
страшное уже произошло. 
Но лидеры Первой лиги не 
стали сбавлять обороты, и 
уже на 17-й минуте Брайан 
Хиль сделал счет разгром-
ным. А еще через три мину-
ты Евгений Титков отправил 
четвертый мяч в ворота 
«Чайки». После такого стар-
тового провала матч по сути 
закончился. До финального 
свистка счет не изменился.

«Чайка» набрала 30 очков 
и занимает 12-е место в тур-
нирной таблице.

Ростовчанки хоть и имели запас 
в два гола, но чувствовалось, что 
это преимущество может исчез-
нуть в любой момент. В итоге 
«Ростов-Дон» все же победил со 
счетом 27:24.

После игры Ирина Дибирова 
тактично уклонилась от ответа 
на вопрос, поедет ли в Тольятти 
второй состав команды.

— У нас все получают пример-
но одинаковое игровое время. 
Зависит от состояния здоровья. 
Сегодня вам ответить не могу, 
каким составом мы поедем, — от-
ветила тренер. — Но сделаем все 
так, чтобы команде было легче. 
Игроки, которые здоровы, конеч-
но, будут играть. А тем, у кого есть 
какие-то проблемы, дадим время 
подлечиться. Поедем за победой, 
конечно. У нас еще много игр, и 
мы не собираемся расслабляться.

3 апреля «Ростов-Дон» в Толь-
ятти проведет последний матч 
регулярного чемпионата. После 
этого команда возьмет небольшую 
паузу, а уже 19 апреля в Астрахани 
сыграет все против той же «Лады» 
в полуфинале Кубка России.
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Хотелось бы не делиться пер-
выми эмоциями, а немнож-
ко отдохнуть. Первые эмоции 
тяжелые. Всем болельщикам 
большое спасибо, наконец-то 
мы выиграли. Игра была тяже-
лая благодаря «Черномороч-
ке». Некоторые моменты у них 
получились хорошо. Поэтому 
своих девчонок хочу поздра-
вить, собрались. В нужные мо-
менты Настя Лагина отбила, 
где-то вся команда собралась и 
выполнила задачу. Теперь впе-
реди все самое главное. Дев-
чонки переживают, все пони-
мают, какая ответственность на 
них лежит. Из-за нее у нас не-
которые матчи идут тяжелее, 
чем в начале сезона.
Ирина Дибирова, главный  
тренер ГК «Ростов-Дон»

«Ростов-Дон» (Ростов-на-Дону) — «Черноморочка» (Новороссийск) — 
27:24 (13:15)

«Ростов-Дон»:  Анастасия Лагина (8/20), Юлия Грацкевич (5/17); Анна 
Сень — 2, Анна Шапошникова — 5, Екатерина Левша — 3, Ксения Ма-
кеева — 1, Ярослава Фролова — 2, Алина Кишко, Анастасия Шавман 
— 1, Милана Таженова — 1, Кристина Кожокарь — 8, Юлия Бабенко, 
Алена Амельченко, Екатерина Зеленкова, Дарья Стаценко — 4, Полина 
Кузнецова.
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   Ирина Дибирова и Анастасия Лагина общались весь матч

   Ростовская атака заработала во втором тайме

  Евгений Чернов 
еще совсем недавно 
играл в Ростове

  Валерий Карпин 
соскучился 
по Ростову


